
Не все 
то золото,  
что шуршит
Граждане вложились 
в драгоценные счета

Банки фиксируют возросший 
спрос граждан на вложения 
в обезличенные металлические 
счета (ОМС), преимущественно 
в золоте. Оно традиционно вос-
принимается как защитный ак-
тив, но если покупки гражданами 
слитков измеряются десятками 
тонн, то в виде ОМС частные ин-
весторы купили сотни тонн зо-
лота, серебра, платины и палла-
дия. Вложениями в драгметаллы, 
оформленными в виде ОМС, го-
раздо проще управлять, чем фи-
зическим золотом. Впрочем, 
по мнению экспертов, в четвер-
том квартале в случае стабилиза-
ции экономической и внешнепо-
литической ситуации граждане 
могут охладеть к ОМС.

Банки продолжают фиксировать 
рост спроса граждан на вложения 
в драгметаллы. Однако в сравнении 
со слитками и монетами, которые 
получили в этом году соответству-
ющие льготы (см. „Ъ“ от 4 августа), 
вложения физлиц в ОМС в несколь-
ко раз выше. Так, по данным Сбер-
банка, с начала года его клиенты 
купили 100 тонн драгоценных ме-
таллов в обезличенном виде и от-
крыли 300 тыс. ОМС. При этом золо-
та, на которое приходится основная 
доля вложений в ОМС (за три квар-
тала было потрачено 33,7 млрд руб.), 
клиенты «Сбера» купили в три раза 
больше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Клиенты ВТБ за де-
вять месяцев открыли почти 110 тыс. 
ОМС, из них 44% пришлось на сче-
та в золоте, четверть — на серебро, 
17% — на палладий и 16% — на пла-
тину. В рублевом эквиваленте на пер-
вое место также выходит золото (81% 
инвестиций в ОМС), на втором — се-
ребро (8%). Около 90% объема средств 
в ОМС — инвестиции в золото, указа-
ли в Россельхозбанке.

• Обезличенный металлический 
счет — специальный банковский 
счет, на котором отражается при-
надлежащий клиенту драгоценный 
металл в граммах без сведений о про-
бе, номерах слитков и производителе. 
При этом продукт бессрочен. ОМС до-
ступны в четырех металлах: золото, 
серебро, платина и палладий. Банки 
устанавливают котировки покуп-
ки и продажи металлов с учетом дей-
ствующих цен Банка России, ситуа-
ции на внутреннем рынке, а также 
тенденций колебания цен на мировом 
рынке. Они могут меняться несколь-
ко раз в день. Как правило, минималь-
но необходимый для покупки объем 
металла — 1 г для серебра и 0,1 г для 
золота, платины и палладия. Сред-
ства на ОМС не подпадают под сис-
тему страхования вкладов, в то вре-
мя как депозиты граждан покрыва-
ются страховкой 1,4 млн руб.
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Нефть очистили от просадков
Добыча в сентябре преодолела августовское снижение

По данным „Ъ“, Россия в сентябре вос-
становила добычу нефти, которая в ав-
густе упала впервые с весны. Несмотря 
на сезонное замедление спроса на вну-
треннем рынке и падение оптовых цен 
на бензин, нефтепереработка в стране 
почти не снизилась по сравнению с ав-
густом. По итогам трех кварталов про-
изводство нефти в РФ составило около 
400 млн тонн, увеличившись на 3% год 
к году. Эксперты ожидают, что по ито-
гам года добыча в РФ может снизиться 
не более чем на 1%.

Добыча нефти и газового конденсата 
в России в сентябре вернулась к уровню 
июля после небольшой просадки в авгу-
сте. Так, по словам источников „Ъ“, знако-
мых с ситуацией, в сентябре среднесуточ-
ная добыча нефти в России выросла на 1% 
по сравнению с августом, до почти 1,47 млн 
тонн. Россия с апреля и вплоть до августа 
непрерывно увеличивала добычу, которая 
весной снизилась из-за проблем с экспор-
том после введения западных санкций про-
тив РФ за начало боевых действий на Ук-
раине. В целом за три квартала 2022 года 
добыча нефти в России год к году выросла 
на 3%, до примерно 400 млн тонн.

Основными причинами снижения добы-
чи в августе было сокращение производст-
ва конденсата из-за снижения добычи газа 
«Газпромом», а также прекращение добы-
чи на Приразломном месторождении «Газ-
пром нефти» в связи с ремонтами (см. „Ъ“ 
от 30 августа).

В условиях западных санкций и рисков 
репутационных потерь европейские поку-
патели с конца февраля стали отказываться 
от танкерных поставок российского сырья, 
в результате российские нефтекомпании 
стали переориентировать их на восток. Кро-
ме того, нефтекомпании стремились уве-
личивать загрузку своих НПЗ, а привлека-
тельность поставок топлива на внутренний 
рынок обеспечивалась выплатой субсидий 
по демпферу.

В сентябре, несмотря на традиционное 
сокращение спроса на топливо осенью, 
а также резко упавшие выплаты по дем-
пферу на бензин, объем первичной перера-
ботки в России почти не снизился по срав-
нению с августом, составив около 760 тыс. 
тонн в сутки. За сохранение объемов нефте-
компаниям пришлось пожертвовать цена-
ми — стоимость бензина в оптовом звене 
в сентябре упала на 20%, снизившись до ми-
нимумов марта—апреля.

Экспорт нефти из России по морю и неф-
тепроводам в сентябре остался практи-
чески таким же, как в августе,— около 
672 тыс. тонн в сутки. При этом, по данным 
„Ъ“, есть признаки роста экспорта нефти 
железнодорожным транспортом, в основ-
ном в Китай. На фоне будущих санкций ЕС 
отгрузка нефти морем из портов Балтики 
становится все более невыгодной из-за по-
вышенной стоимости фрахта, и нефтеком-

пании начинают искать иные варианты 
экспорта (см. также „Ъ“ от 4 октября).

Сейчас добыча в РФ вместе с конденса-
том находится на уровне 10,7 млн барре-
лей в сутки, без учета конденсата — около 
10 млн баррелей в сутки. Таким образом, 
уровень добычи примерно на 1 млн барре-
лей в сутки меньше текущей квоты России 
в рамках сделки ОПЕК+. Предполагается, 
что ОПЕК+ на этой неделе договорится о до-
полнительном сокращении производства 
на 1 млн баррелей в сутки, в результате чего 
квота России может сократиться на 300 тыс. 
баррелей в сутки. Таким образом, России 
не потребуется снижать фактическую добы-

чу, тогда как решение ОПЕК+ может поддер-
жать котировки нефти, которые в сентябре 
опустились ниже $90 за баррель.

Страны ОПЕК+ планируют 5 октября 
принять решение об уровне квот в ноябре. 
По данным Bloomberg, рассматриваются 
сценарии сокращения квот на 1 млн бар-
релей в сутки, 1,5 млн и 2 млн. Проблема, 
однако, в том, что в августе страны ОПЕК+ 
в совокупности отставали от выполнения 
квоты на 3,5 млн баррелей в сутки. Таким 
образом, снижение квоты может оказать 
довольно ограниченный эффект на общее 
предложение нефти картеля.

На динамику добычи в 2022 году вли-
яют два фактора — эффект низкой базы 
2021 года, отказ компаний из ЕС и Японии 
от нефти из РФ и потенциальные санкции, 
отмечает заместитель руководителя эконо-

мического департамента Института энерге-
тики и финансов Сергей Кондратьев. Он на-
поминает, что за первые восемь месяцев 
2022 года нефтедобыча год к году снижа-
лась лишь в апреле и мае, с июня вернув-
шись к росту (плюс 1,8% год к году в августе). 
Рост добычи в последние месяцы связан 
с сохранением высокого спроса в Азии, 
увеличением отгрузок в Средиземноморье 
и ростом переработки на российских НПЗ, 
считает эксперт. Динамика добычи в бли-
жайшие месяцы будет зависеть от того, как 
будут действовать санкции ЕС на поставку 
российской нефти с декабря. По оценкам 
господина Кондратьева, в 2022 году добыча 
нефти в России составит 520–522 млн тонн, 
незначительно снизившись к 2021 году 
(524,6 млн тонн).

Дмитрий Козлов
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Автодилеры пробежались 
за персоналом
Подержанным машинам не хватает продавцов

Крупнейший автодилер РФ «Рольф» рас-
ширяет штат для развития бизнеса в сег-
менте машин с пробегом. Компания 
ищет сотрудников, в том числе в регио-
нах. В «Рольфе» и других дилерах гово-
рят о дефиците готовых специалистов 
на рынке. Особенно остро стоит пробле-
ма специалистов по выкупу б/у автомо-
билей и специалистов сервиса — наибо-
лее перспективных сейчас направлений 
бизнеса. Ситуация обострилась в том 
числе из-за объявления о частичной мо-
билизации: кто-то из сотрудников поки-
нул рабочие места, в то время как число 
желающих продать машины выросло.

Автодилер «Рольф» активно ищет пер-
сонал в регионах — планирует нанять око-
ло 1 тыс. человек для расширения бизнеса 
в Москве и Подмосковье, рассказали собе-
седники „Ъ“ среди рекрутеров. Так, только 
по Пермскому краю «заявка на 150 сотруд-
ников автосервисов и автосалонов», гово-
рят они. Согласно карьерному сайту диле-
ра, его штат превышает 8,5 тыс. человек, 
открыто 87 вакансий, большая часть из кото-
рых относится к закупке и продаже машин 
с пробегом. На других сайтах поиска рабо-
ту у «Рольфа» более 200 открытых вакансий, 
значительная часть из которых опубликова-
на за последнюю неделю.

В «Рольфе» „Ъ“ сообщили, что сейчас от-
крыто 600 вакансий, уточнив, что «объем 

найма сотрудников у компании всегда зна-
чителен». Сейчас активно растет бизнес 
автомобилей с пробегом — готовых спе-
циалистов на этом рынке по-прежнему недо-
статочно, отметили в «Рольфе», добавив, что 
в компании работает академия и програм-
мы стажировки.

В 2021 году, согласно отчетности дилера, 
на машины с пробегом уже приходилось 
свыше 50% продаж. По оценкам «Автобиз-
несревю», «Рольф» лидировал и по объему 
выручки от сервиса машин, а в целом сум-
марная выручка 45 ведущих дилерских хол-
дингов в сегменте послепродажного обслу-
живания за прошлый год выросла на треть, 
до 214,2 млрд руб., хотя доля сервиса в сред-
нем обороте сохранилась на уровне чуть ме-
нее 12%. В отчетности сообщалось, что «ком-
пания продолжает работать над изменением 
структуры прибыли в пользу стратегиче-
ских сегментов — автомобилей с пробегом 
и сервисных услуг». Средняя загрузка сер-
висных мощностей «Рольфа» в 2021 году при-
ближалась к максимальной — 90%, точки вы-
купа машин предполагалось открыть в этом 
году в 11 регионах.

Директор по коммуникациям «Автодо-
ма» и «Автоспеццентра» Анна Уткина гово-
рит, что сейчас у компаний есть потребность 
в удержании сотрудников сервиса.
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Человек со стороны
Должность в правительстве НКР  
может стать для Рубена Варданяна  
первым шагом к высотам армянской политики

Президент непризнанной Нагорно-Ка-
рабахской республики (НКР) Араик Ару-
тюнян предложил бывшему российско-
му бизнесмену, одному из основателей 
Московской школы управления «Сколко-
во» и инвестиционной компании «Трой-
ка Диалог» Рубену Варданяну возгла-
вить правительство. Господин Варданян 
приехал в регион в сентябре, отказав-
шись от гражданства РФ. Собеседники 
„Ъ“ в Ереване отмечают: если ему удаст-
ся добиться успехов на посту государст-
венного министра правительства НКР, 
то в дальнейшем он вполне сможет по-
пробовать силы и на политической сцене 
Армении, где силен запрос на альтерна-
тиву как власти, так и оппозиции.

Утром 4 октября стало известно, что глава 
непризнанной НКР Араик Арутюнян предло-
жил бывшему российскому предпринимате-
лю Рубену Варданяну стать государственным 
министром, то есть возглавить правительст-
во подконтрольной армянским силам части 
Карабаха. «Я предложил благотворителю, об-
щественному деятелю с большим опытом 
и знаниями Рубену Варданяну занять долж-
ность государственного министра Республи-
ки Арцах (армянское название Нагорного 
Карабаха.— „Ъ“), и я готов предоставить ему 
широкие полномочия по принятию реше-
ний и их реализации»,— заявил господин 

Арутюнян. Он выразил надежду, что «сотруд-
ничество начнется уже в ближайшие неде-
ли», и заверил, что вовсе не считает работу 
действующего госминистра Артака Бегларя-
на неэффективной, просто из-за существую-
щих вызовов «необходимо консолидировать 
общенациональные усилия».

Рубен Варданян, в 2021 году занимавший 
116-е место в списке богатейших людей РФ, 
еще в начале сентября заявил о решении от-
казаться от российского гражданства и уехать 
в Карабах. У многих заявление господина Вар-
даняна тогда вызвало вопросы. Будучи одним 
из основателей Московской школы управ-
ления «Сколково» и инвестиционной компа-
нии «Тройка Диалог», а также участником ряда 
других успешных проектов, он внезапно изъ-
явил желание переехать в регион, государст-
венность которого официально не призна-
ет ни одна страна мира, включая Армению, 
а Азербайджан после победы в войне 2020 года 
ставит вопрос о возвращении полного контр-
оля над Карабахом. С другой стороны, Рубен 
Варданян давно проявлял интерес к судьбе Ка-
рабаха, занимался благотворительностью и ре-
ализовал несколько гуманитарных проектов 
в Армении, а в октябре 2020-го, в разгар войны 
в регионе, попросил президента России Вла-
димира Путина помочь в решении конфликта.
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сегодняшнее 
число 22,6

процента составило в августе в годовом выражении увеличение рублевой денежной массы (M2), 
сообщил Банк России. Такой темп прироста стал максимальным с июня 2011 года — объем M2 вырос 
на 13,5 млрд руб. за год. В июле основным источником бурного роста денежной массы был триллионный 
дефицит бюджета, в августе — усиленное кредитование, прежде всего компаний (плюс 1,1 трлн руб.). Речь 
идет о целевом кредитовании ВПК и отдельных госкорпораций, поясняют аналитики Telegram-канала MMI. 
По их ожиданиям, мобилизация «обвалит» выдачу займов населению, но если целевое, нерыночное кредито-
вание продолжится в тех же объемах, то ЦБ в конце года может быть вынужден перейти к повышению ставки.

ПРОЕКТНОЕ  
ФИНАНСИРОВАНИЕ

Эскроу-счета  
раскрываются лучше, 
чем пополняются

Прирост средств на эскроу-счетах, 
на которые вносятся средства доль-
щиков в рамках проектного финанси-
рования строительства жилья, в ян-
варе—августе составил 942,5 млрд 
руб., следует из опубликованных вче-
ра данных ЦБ. Показатель сократился 
на 45% по сравнению с зафиксиро-
ванным годом ранее — в январе—ав-
густе 2021-го он составлял 1,36 трлн 
руб. Отметим, наиболее драматичное 
падение поступлений на эскроу-сче-
та пришлось на второй квартал — 
в мае показатель опустился до ре-
кордно низких 38,9 млрд руб., по-
сле чего стал постепенно расти. Так, 
за август прирост составил 73,7 млрд 
руб. (против 158,4 млрд руб. в авгу-
сте 2021-го). В общей же сложности 
на эскроу-счетах в банках сейчас ак-
кумулировано 4,04 трлн руб.

Подобная динамика связа-
на со снижением объемов выда-
чи ипотеки — жилищное кредитова-
ние «провалилось» этой весной по-
сле резкого роста ключевой став-
ки ЦБ и с июня все еще продол-
жает восстанавливаться. По пред-
варительным данным ЦБ, в авгу-
сте банки выдали ипотечные кре-
диты на 457,7 млрд руб., что стало 
максимальным показателем с мар-
та, и впервые с весны превысило 
прошлогодний показатель (в авгус-
те 2021 года было выдано 440 млрд 
руб., однако отставание остается 
по количеству кредитов). На пер-
вичный рынок приходится чуть ме-
нее половины займов, и практически 
все они — льготные.

Одновременно с этим сказыва-
ются и высокие темпы «раскрытия» 
эскроу-счетов — речь идет о пре-
доставлении застройщикам досту-
па к средствам после ввода объек-
та в эксплуатацию. Так, за январь—
август раскрыто около 1 трлн руб. 
(против 342 млрд руб. годом ранее), 
что в статистике «поглотило» значи-
тельную часть поступлений (их объем 
за июль—август ЦБ пока не раскрыл, 
однако во втором квартале они также 
снизились в годовом выражении — 
584 млрд руб. против 693 млрд руб. 
в 2021 году).

Также о довольно высокой актив-
ности застройщиков свидетельству-
ет и рост портфеля проектного фи-
нансирования — несмотря на крат-
ковременный спад в марте—апреле, 
за январь—август выбранный объ-
ем лимитов увеличился на 1,4 трлн 
руб. (против 922,9 млрд годом ра-
нее), достигнув в общей сложности 
4 трлн руб. (при объеме лимитов, до-
ступных застройщикам, в 10 трлн 
руб.). По данным ДОМ.РФ, август 
стал рекордным месяцем по месяч-
ному приросту открытых застрой-
щикам кредитных линий — плюс 
775 млрд руб.

Евгения Крючкова
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Мгновенное по историческим 
меркам освоение компаниями 
технологий удаленной работы 
в связи с пандемией COVID-19 
необратимо, полагает группа эко-
номистов, исследовавших этот 
эффект на крупнейшем офисном 
кластере мира — Нью-Йорке. Дол-
госрочное падение стоимости 
офисов в городе на 40% приве-
дет в среднесрочной перспекти-
ве к перестройке их части в жилье. 
Стабильно будущее только офи-
сов класса А — как символов пре-
стижа и репутации компаний на 
рынках, где это критически необ-
ходимо. Если это предположение 
сбудется, деловая культура изме-
нится и во всем остальном мире.

Работа трех нью-йоркских эконо-
мистов — Арпита Гупта из универси-
тета Нью-Йорка (бизнес-школа Stern), 
Вринды Миттал и Стийна ван Ней-
евербурга из Университета Колум-
бия — опубликована в серии ассоциа-
ции NBER в конце сентября и озаглав-
лена крайне категорично: «Работа из 
дома и апокалипсис на рынке офис-
ной недвижимости». Предположения 
о том, что пандемия COVID-19 сильно 
изменит ситуацию на рынке офисов 
из-за распространенности удален-
ной работы, успели стать тривиаль-

ными, но только сейчас появились 
данные, а не предположения о долго-
срочных трендах в этой отрасли. Гуп-
та, Миттал и ван Нейевербург анали-
зировали эконометрическими мето-
дами, доступными с 1990-х, рынок 
офисной недвижимости в Нью-Йор-
ке с начала 2020 по лето 2022 года, 
и их выводы, основанные преиму-

щественно на его финансовой состав-
ляющей, однозначны. Именно рас-
пространенность «удаленки», среди 
многих иных факторов, играет ос-
новную роль в том, что будет с офиса-
ми в Нью-Йорке, определяющем биз-
нес-культуру и деловые стандарты для 
мультинациональных корпораций — 
а через них и остального мира: стои-

мость нью-йоркских офисов в сред-
несрочной перспективе снизится на 
39%, отдельные сегменты рынка ста-
нут невостребованными.

По расчетам Гупты, Миттал 
и ван Нейевербурга, в текущих ценах 
нью-йоркская недвижимость потеря-
ет в цене порядка $0,5 трлн — вопрос 
только в том, как быстро и по обваль-
ному или же эволюционному сцена-
рию. Исключением станут лишь наи-
более дорогие офисы класса А, кото-
рые останутся востребованными 
и не потеряют в цене в силу важно-
сти для работы крупнейших компа-
ний — спрос на этот вид недвижи-
мости поддержат соображения пре-
стижа и деловой репутации. Основ-
ной фактор, который разрушит ме-
нее качественные сегменты рынка 
офисов,— именно отсутствие необ-
ходимости в «физических» рабочих 
местах. Авторы работали в том числе 
с данными о динамике физической 
загруженности офисов в разные пе-
риоды 2020–2022 годов и в предыду-
щие годы и утверждают, что не суще-
ствует сценариев, в которых по край-
ней мере Нью-Йорк (а скорее всего, 
это универсальный сценарий для де-
ловых центров в США вообще) вер-
нется к «доковидной» модели и бы-
лой загруженности офисов.

В работе указывается, в том чис-
ле, на то, что к «апокалипсису» офи-
сной недвижимости имеет смысл 
готовиться — в том числе к дефол-
там по производным ценным бума-
гам, пику неперезаключения кон-
трактов на аренду в 2026–2028 го-
дах, проблемам с финансами ор-
ганов городского самоуправления 
(они в США традиционно зависят от 
доходов от аренды муниципальной 
недвижимости), проблемам с фин-
стабильностью в целом. За сами не-
востребованные офисы Нью-Йор-
ка Гупта и коллеги предлагают не 
волноваться — практически неиз-
бежен процесс их быстрой пере-
стройки в многоквартирные жи-
лые комплексы, в части случаев он 
будет поддержан муниципалитета-
ми. Трансляция процесса за преде-
лы Нью-Йорка авторами специаль-
но не описана, но ее несложно пред-
сказать: новая деловая культура рас-
пространится не только в крупней-
шем городе США. Изменить этот 
тренд, если авторы правы, могут 
только события, по масштабу и вли-
янию превосходящие пандемию,— 
такое изменение структуры рынка 
экономисты не имеют оснований 
даже предполагать.

Дмитрий Бутрин

Был офис, стал дом
Экономисты уже считают неизбежной перестройку офисной недвижимости в жилую

Перенос работы из офиса в дом, вероятно, продолжится  
перестройкой под жилье и самой корпоративной недвижимости  
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Белый дом продолжает развивать на-
цпроект по повышению производительно-
сти труда. Участвующие в нем компании 
после получения базовых компетенций 
и первичного повышения своей эффек-
тивности теперь могут приступить к вне-
дрению цифровых решений в производ-
стве при участии Минпромторга. Для это-
го правительство запускает платформу 
цифровых решений по повышению про-
изводительности труда, с помощью кото-
рой можно провести диагностику пред-
приятия, определить уровень его цифро-
вой зрелости и получить персональные 
рекомендации по внедрению отечествен-
ного программного обеспечения. В 2022 
году подключить к платформе планирует-
ся 750 предприятий.

Как выяснил „Ъ“, Белый дом намерен запу-
стить платформу цифровых решений в рамках 
нацпроекта по повышению производительно-
сти труда — ресурс эффективность.рф. С ее по-
мощью компании смогут самостоятельно без 

привлечения специалистов и собственных 
вычислительных мощностей начать цифро-
визацию предприятия. В частности, можно бу-
дет провести диагностику предприятия на ос-
нове данных из государственных информаци-
онных систем и результатов анкетирования, 
а также определить с помощью эксперта плат-
формы уровень цифровой зрелости предпри-
ятия относительно конкурентов.

Запуск платформы — второй этап нацпро-
екта по повышению производительности тру-
да. В рамках первого предприятия—участ-
ники нацпроекта могут получать помощь по 
двум направлениям. Минэкономики оказы-
вает системную поддержку (подготовка ка-
дров, финансовое стимулирование, дерегули-
рование), федеральный и региональные цен-
тры компетенций работают с компаниями на-
прямую, помогая им нарастить выпуск за счет 
внедрения принципов бережливого произ-
водства, совершенствования управления, ло-
гистики и сбыта продукции. «После получения 
базовой адресной поддержки, оптимизации 

процессов у предприятий появляется запрос 
на дальнейшее развитие, на внедрение циф-
ровых решений»,— пояснил „Ъ“ гендиректор 
АНО «Цифровые технологии производитель-
ности» Павел Христенко.

Работа в рамках нового этапа продолжается 
уже совместно с Минпромторгом и укладыва-
ется в логику ведомственной стратегии циф-
ровой трансформации промышленности до 
2030 года (см. „Ъ“ от 9 ноября 2021 года). В рам-
ках новой платформы сервисы будут сгруппи-
рованы по четырем блокам: стратегия (диагно-
стика, бенчмаркинг и план цифрового разви-
тия), инициация (план внедрения программ-
ного обеспечения (ПО), подбор типового ре-
шения), финансирование (подбор мер господ-
держки), реализация (управление проектом, 
контроль плана внедрения). Часть сервисов 
пока недоступна, но будет поэтапно внедрять-
ся, рассказали „Ъ“ в пресс-службе АНО «Цифро-
вые технологии».

Воспользоваться сервисами могут участни-
ки нацпроекта по повышению производитель-

ности — компании из отраслей торговли, стро-
ительства, сельского хозяйства, транспортной 
сферы и обрабатывающей промышленности 
с оборотом более 400 млн руб. и долей ино-
странного участия не более 50%. Интерес к про-
екту, в частности, связан с уходом иностран-
ных поставщиков ПО, наибольшим спросом 
у компаний пользуются решения в области за-
щиты и безопасности, а также системы управ-
ления ресурсами.

«Главная задача эффективность.рф — сде-
лать доступнее отечественное промышленное 
и инженерное ПО для российских предприя-
тий. Речь идет не только о цене, но и о сниже-
нии зависимости от редких IT-компетенций 
сотрудников предприятий и сокращении сро-
ков внедрения этого ПО. К примеру, срок под-
бора программного обеспечения сокращает-
ся с двух месяцев до двух дней благодаря плат-
форме»,— поясняет Павел Христенко. В пла-
нах правительства на 2022 год подключить 
к платформе 750 предприятий.

Диана Галиева

Производительность загружают на платформу
Бизнес получит набор инструментов для цифровизации

Экономика стран Европы и Цен-
тральной Азии в этом году сокра-
тится на 0,2% вслед за падением 
ВВП России, Украины Белорус-
сии и Молдавии, следует из ре-
гионального прогноза Всемирно-
го банка. Оценка по России была 
улучшена по сравнению с июнь-
ским прогнозом — теперь спад 
ожидается на уровне 4,5%, но ре-
цессия будет более затяжной: 
в следующем году на фоне огра-
ничений на поставки энергоре-
сурсов и действия санкций спад 
может составить 3,6%.

ВВП стран Европы и Централь-
ной Азии в этом году сократится на 
0,2% вследствие конфликта на Украи-
не, в следующем же году прирост со-
ставит всего 0,3%, говорится в обнов-
ленном региональном прогнозе Все-
мирного банка. В 2021 году рост со-
ставил 6,6%, без учета России и Укра-
ины прирост в этом году может со-
ставить 4,1% (с сокращением ВВП 
столкнутся еще только две страны — 
Белоруссия и Молдавия, самый же 
высокий рост — на 8,8% — ожидает-

ся в Грузии). В квартальном измере-
нии во втором квартале региональ-
ный ВВП, по оценке ВБ, сократился 
на 6% к первому. В случае эскалации 
спад может оказаться еще более вы-
раженным, предупреждают в банке.

Глобальная инфляция, тем вре-
менем, к июлю достигла 9,3% в годо-
вом выражении — самого высокого 
уровня с 2008 года, в регионе показа-
тель ускорился до 14,5% (в том числе 
базовая инфляция — до 15,6%). Клю-
чевым же риском для Европы остает-
ся дальнейший рост цен на энергию 
(см. график). По оценке МВФ, оста-

новка поставок газа из России при-
ведет к снижению ВВП на 1–2 про-
центных пункта в следующем году, 
по расчетам ОЭСР — на 1,25 п. п. при 
росте инфляции на 1,5 п. п. Прогноз 
также предусматривает рост про-
центных ставок ФРС США и ЕЦБ до 
уровня в 4,6% и 2,7% к марту следую-
щего года.

Прогноз по России на 2022 год 
был улучшен — спад оценивается 
в 4,5% (на 4,4 п. п. лучше июньской 
оценки), на следующий год оценка, 
напротив, ухудшена на 1,6 процент-
ного пункта, до минус 3,6%. В 2024 

году ожидается возврат экономики 
РФ к росту на уровне 1,6%. Отметим, 
что консенсус-прогноз Focus Eco-
nomics на основе опроса междуна-
родных аналитиков по РФ вчера так-
же пересмотрен — он предполагает 
спад ВВП в этом году на 5,9%, в сле-
дующем - на 3,3% (было — падение 
на 7% и 3% соответственно). По оцен-
ке ВБ, сокращению спада в этом году 
способствовала фискальная под-
держка в размере 3% ВВП, однако вы-
сокая неопределенность сдержива-
ет инвестиции, а падение реальных 
зарплат — потребление. В следую-
щем году спад будет связан с полным 
вступлением в силу европейских эм-
барго на поставки российской нефти 
и нефтепродуктов, а стимулы к росту 
станут еще слабее. Влияние санкций 
приведет к сокращению промпроиз-
водства на 3%, в случае успешной пе-
реориентации Европы на поставки 
газа из других стран экспортная вы-
ручка РФ сократится, а существенная 
часть газовой инфраструктуры будет 
де-факто заморожена, прогнозируют 
в ВБ. Это сократит и возможности по 

балансированию бюджета — в этом 
году падение ненефтегазовых дохо-
дов сопровождалось ростом посту-
плений от экспорта энергоресурсов. 
В долгосрочной перспективе ключе-
выми факторами снижения потен-
циального роста станут проблемы 
с трансфером технологий и мигра-
ция, полагают в банке.

На Украине возможный спад ВВП 
в этом году оценен в 35% (эта оцен-
ка была также улучшена на 10,1 п. п.) 
с последующим ростом на 3,3% 
и 4,1% в 2023–2024 годах. Пример-
но треть населения страны стол-
кнулась с необходимостью переез-
да, тогда как на восстановление ин-
фраструктуры потребуется не ме-
нее $349 млрд — эта оценка в 1,5 
раза превышает размер ВВП страны 
за 2021 год. Разрушения от конфлик-
та оцениваются в $141 млрд, при-
чем более 40% потерь приходится 
на жилые здания. Уровень бедности 
в этом году исходя из планки $6,85 
на человека в день может вырасти 
с 5,5% в 2021 году до 25% в этом.

Татьяна Едовина

Не торопитесь приземляться
Всемирный банк уточнил перспективы России, Украины и всего региона на три года

ДИНАМИКА ЦЕН НА ЭНЕРГОРЕСУРСЫ ($/БАРРЕЛЬ И В ЭКВИВАЛЕНТЕ)
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Его поздравляет глава Республики Крым Сергей Аксенов:
— Дорогой Рамзан Ахматович! Рад поздравить моего друга и брата с днем ро-
ждения! Опытный государственный деятель, истинный лидер и патриот, Вы 
на протяжении многих лет пользуетесь огромным доверием и уважением 
россиян. Невозможно переоценить Ваш вклад в развитие экономики и со-
циальной сферы Чечни, сохранение стабильности и безопасности. И сей-
час чеченские воины продолжают бороться за Родину, за мир без нацизма. 
От всей души желаю Вам благополучия и новых успехов в служении России, 
а чеченскому народу — процветания!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 46 лет  
главе Чеченской Республики 
Рамзану Кадырову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Нобелевской премией по физике 
в 2022 году награждены исследо-
ватели в области квантовой ме-
ханики, проводившие «экспери-
менты с запутанными фотонами, 
когда две разделенные части-
цы ведут себя как единое целое». 
Награду в размере $1,1 млн раз-
делят французский и американ-
ский физики Ален Аспе и Джон 
Клаузер, а также австрийский 
ученый Антон Цайлингер. Экспе-
рименты лауреатов позволили 
проводить исследования с кван-
товыми компьютерами и сетями, 
пояснили в Нобелевском коми-
тете. Антон Цайлингер также из-
учал квантовую телепортацию, 
но заверил, что достижения ны-
нешней науки не позволят мгно-
венно телепортировать людей.

Нобелевские лауреаты в области 
физики удостоены за новаторские 
эксперименты с «использовани-
ем запутанных квантовых состоя-
ний, когда две частицы ведут себя 
как единое целое, даже когда разде-
лены». Их исследования «открыли 
путь для новых технологий», осно-
ванных на квантовой механике, по-
яснили в Нобелевском комитете. 
«Одним из главных факторов явля-
ется то, как квантовая механика по-
зволяет двум или более частицам 
существовать в состоянии так назы-
ваемой запутанности. То, что про-
исходит с одной из частиц в паре, 
определяет, что происходит с дру-
гой частицей, даже если они нахо-
дятся далеко друг от друга»,— уточ-
нили в комитете.

Разработки лауреатов выстра-
ивались вокруг неравенства или 
теоремы Белла (открыта в 1960-х 
годах математиком Джоном Стюар-
том Беллом). В теореме утверждает-
ся, что вне зависимости от наличия 
скрытых параметров, влияющих на 
физические характеристики кван-
товой частицы, можно провести 
эксперимент, результаты которо-
го подтвердят или опровергнут на-
личие таких скрытых параметров. 
79-летний Джон Клаузер, возглав-
ляющий исследовательскую компа-
нию J. F. Clauser and Associates, сумел 
провести такой эксперимент: он со-
здал устройство, запускающее од-
новременно два запутанных фотона 
(частица, способная существовать, 
только двигаясь со скоростью света). 
В результате Джону Клаузеру удалось 
доказать нарушение неравенства 
Белла. Профессор Университета Па-
риж-Сакле 75-летний Ален Аспе су-
мел доработать устройство так, что-
бы его изначальные настройки не 
влияли на конечный результат. На-
конец, профессор Венского универ-
ситета 77-летний Антон Цайлингер 
изучал состояния квантовой запу-
танности. Его группа сумела впер-
вые осуществить квантовую теле-
портацию (перемещает квантовое 
состояние от одной частицы к дру-
гой на расстоянии).

В Нобелевском комитете подчерк-
нули, что основы квантовой механи-
ки — «не просто теоретический или 
философский вопрос». «Невырази-
мые эффекты квантовой механики 
уже начинают находить примене-
ние. Существует обширная область 
исследований, включающая кван-
товые компьютеры, квантовые 
сети и безопасную связь с кванто-
вым шифрованием»,— говорится 
в пресс-релизе комитета. Председа-
тель Нобелевского комитета Андерс 
Ирбек добавил: «Становится все бо-
лее очевидным, что появляется но-
вый вид квантовой технологии».

Руководитель научной груп-
пы в Российском квантовом цент-
ре Алексей Федоров назвал награ-
ду трем ученым «давно ожидаемой». 
«Их эксперименты помогли впервые 
проверить теоретические концеп-
ции, в том числе корпускулярно-вол-
новой дуализм, нелокальность, запу-
танность, которые являются основой 
для систем квантовой коммуника-
ции, сенсорики и вычислений»,— 
сказал ТАСС господин Федоров. 
Старший научный сотрудник лабо-
ратории квантовой обработки ин-
формации «Сколтеха» Игорь Заха-
ров счел присуждение Нобелевской 
премии по физике знаком того, что 
«мир вступил в эпоху квантовой об-
работки информации». Господин Фе-
доров напомнил, что Антон Цайлин-
гер в 2017 году принимал участие 
в китайском эксперименте со спут-
ником связи «Мо-цзы», в ходе которо-
го был поставлен рекорд дальности 
по квантовой телепортации — 
1,2 тыс. км.

Примечательно, что сам госпо-
дин Цайлингер отверг на пресс-кон-
ференции Нобелевского комитета 
в Стокгольме возможность телепор-
тации людей. Австрийский ученый 
сомневается, что достижения кван-
товой физики «когда-либо позво-
лят мгновенно перемещать людей 
в пространстве». «За счет использова-
ния феномена запутанности частиц 
можно передать всю информацию, 
которую несет на себе объект, в дру-
гое место, где он собирается заново. 
Но представить себе подобные дей-
ствия в отношении больших физи-
ческих тел в данный момент невоз-
можно»,— пояснил он.

Вручение Нобелевской премии 
пройдет 10 декабря в Стокгольме: 
лауреаты разделят 10 млн шведских 
крон (около $1,1 млн). Первая Нобе-
левская премия по физике была при-
суждена в 1901 году немцу Вильгель-
му Рентгену за открытие излучения, 
названного его именем. Советские 
и российские физики становились 
лауреатами в этой номинации 12 
раз. В 2021 году награду в этой обла-
сти получили Сюкуро Манабэ, Клаус 
Хассельман и Джорджо Паризи за ис-
следование физического моделиро-
вания климата Земли и предсказа-
ния глобального потепления.

Александр Воронов

Фотон им друг
Нобелевку по физике получили 
исследователи квантовой механики

Верхняя палата российского пар-
ламента на пленарном заседании 
во вторник единогласно ратифи-
цировала договоры о принятии До-
нецкой и Луганской народных ре-
спублик (ДНР и ЛНР), Запорожской 
и Херсонской областей в состав 
РФ, а также одобрила соответст-
вующие конституционные законы. 
В ходе обсуждения этих докумен-
тов сенаторы получили вполне од-
нозначные разъяснения по пово-
ду границ новых субъектов, однако 
вопрос о продвижении по их терри-
тории вооруженных сил Украины 
остался без ответа.

Принятые в понедельник Госдумой 
федеральные конституционные зако-
ны перед пленарным заседанием верх-
ней палаты рассмотрел комитет Совета 
федерации по конституционному за-
конодательству и госстроительству. Его 
председатель Андрей Клишас обратил 
внимание, что разница между четырь-
мя документами в основном сводится 
к конституционно-правовым особен-
ностям республик и областей в соста-
ве РФ. Например, первые имеют право 
на установление государственного язы-
ка, а вторые — нет. Также он напомнил, 
что если от ДНР и ЛНР в верхнюю пала-
ту будут сразу делегированы по два се-
натора — от исполнительной и законо-
дательной власти, то от областей — по 
одному, поскольку действующих пар-
ламентов там нет, а их выборы запла-
нированы на сентябрь 2023 года.

«Много интереса в обществе» вызы-
вает вопрос границ новых субъектов, 
хотя в документах «есть достаточно 
четкие формулировки» на этот счет, от-
метил господин Клишас. Республики еще в февра-
ле были признаны Россией в границах, которые 
обозначены в их конституциях (это территории 
Донецкой и Луганской областей Украины по со-
стоянию на начало 2014 года, включая их части, 
находящиеся под контролем украинских войск), 
а что касается Запорожской и Херсонской обла-
стей, то «мы исходим из того, что граница — это 
предел суверенитета РФ». «Соответственно, [гра-
ницы будут проходить] в пределах тех террито-
рий, где осуществлялся суверенитет, то есть вся 
полнота власти администрации,— сказал глава 
комитета.— Это где-то совпадает с администра-
тивными границами, я так понимаю, что есть рай-
оны Николаевской области, два муниципалитета, 
[которые] тоже попадают теперь у нас в границы 
Херсонской области».

По словам сенатора, в рассматриваемых доку-
ментах есть четкая формулировка: на дату вступ-
ления в состав РФ. «Часть границ — это момент 
образования, часть идет на дату вступления по 
фактической территории, где осуществлялась вся 
полнота государственной власти»,— повторил Ан-
дрей Клишас. При этом он не согласился с ком-
ментарием пресс-секретаря президента РФ Дмит-

рия Пескова о том, что по вопросу границ Кремль 
«продолжит советоваться с населением этих обла-
стей». «Мы ни с каким населением, я прошу про-
щения, советоваться сейчас уже не будем, потому 
что население приняло решение на референду-
ме»,— сказал он. А для окончательного понима-
ния господин Клишас призвал дождаться прове-
дения делимитации и демаркации, когда «будет 
проведена та линия-черта, которая и станет грани-
цей РФ с Украиной или с тем, что от нее останется 
к тому моменту».

Открывая пленарное заседание, спикер Сове-
та федерации Валентина Матвиенко заявила, что 
присоединяемые территории имели право вый-
ти из состава Украины по гуманитарным причи-
нам — из-за обстрелов, разрушения инфраструк-
туры и отсутствия выплат, но теперь «наши новые 
соотечественники могут быть уверены, что Рос-
сия защитит и поддержит их в любых условиях». 
«Мы с вами примем судьбоносное, долгожданное 
и единственно верное решение»,— предвосхити-
ла она результат голосования.

С докладом о ратификации договоров высту-
пил глава комитета по международным делам 
Григорий Карасин, который напомнил, что при-

теснение русских на Украине началось 
после «переворота 2014 года» и присо-
единение — это единственная воз-
можность спасти их от «геноцида и на-
силия». Восемь лет назад Россия уже 
выполнила аналогичную миссию — 
защитила жителей Крыма и Севасто-
поля «от майданных властей», резю-
мировал докладчик.

У сенатора Людмилы Нарусовой воз-
ник вопрос: «С даты подписания в Ге-
оргиевском зале указанных договоров 
(30 сентября.— „Ъ“) линия соприкосно-
вения изменилась, и в настоящее вре-
мя нам рекомендуют принять в состав 
РФ области, часть территорий которых 
занята вооруженными силами другой 
страны. Я, признаться, рассчитывала 
на объяснение этого беспрецедентно-
го факта Конституционным судом, но 
увы. Может быть, вы проясните, на-
сколько это возможно?» Вместо госпо-
дина Карасина госпоже Нарусовой от-
ветил Андрей Клишас. Он заявил, что 
Конституционный суд не оценива-
ет вопросы фактов, «поэтому странно 
ожидать от него оценку изменения гра-
ницы соприкосновения ВС РФ с укра-
инскими формированиями».

Следом выступил министр ино-
странных дел Сергей Лавров, кото-
рый апеллировал к Уставу ООН и зая-
вил, что референдумы стали ответом 
на «бесчинства неонацистской Украи-
ны». В итоге все четыре договора были 
одобрены единогласно. В заседании 
участвовали 154 сенатора из 168 дей-
ствующих членов палаты, остальные 
отсутствовали по «болезни или другим 
уважительным причинам», объяснила 
Валентина Матвиенко. «Все они выра-

зили желание письменно направить свое участие 
в поддержку принятых законов, и все высказа-
лись за»,— сказала она.

Конституционные законы об образовании но-
вых субъектов представил уже сам Андрей Кли-
шас. Он подробно объяснил, какие сферы они за-
трагивают — от бюджетного процесса до вопросов 
обращения с отходами,— а также вновь подчерк-
нул, что в случае с Запорожской и Херсонской об-
ластями речь идет о включении их в состав РФ в ад-
министративных границах — это следует из самих 
договоров, подписанных Владимиром Путиным. 
Все четыре закона сенаторы одобрили так же еди-
ногласно, закончив этот процесс продолжительны-
ми аплодисментами. После этого документы были 
оперативно отправлены на подпись президенту.

Позже на этом же заседании сенаторы приняли 
ряд поправок в интересах мобилизованных гра-
ждан — о кредитных каникулах, сохранении рабо-
чих мест и освобождении от пеней за коммуналь-
ные платежи. Дискуссии вокруг них не возникло, 
только сенатор Евгений Савченко предложил пол-
ностью освободить мобилизованных от начисле-
ния процентов по кредиту на время службы.

Андрей Прах

Сенаторы провели границы
Совет федерации одобрил присоединение новых территорий

Громкое заявление Минобрна-
уки об отказе от Болонской си-
стемы так пока и не приобрело 
четких очертаний. Критерии но-
вой «уникальной модели рос-
сийской системы высшего об-
разования» с мая обсуждаются 
профессиональным сообщест-
вом. Тем не менее у чиновников, 
ректоров и работодателей нет 
общей позиции, для каких фа-
культетов нужен пятилетний спе-
циалитет. А зампред Совбеза 
Дмитрий Медведев и вовсе зая-
вил, что «демонстративный от-
каз от нынешней системы выс-
шего образования в России будет 
бессмысленным». В Минобрнау-
ки «планируют» представить «ма-
кет» новой системы к концу года.

Во вторник глава Минпросвеще-
ния Сергей Кравцов предложил из-
учить возможность перевода систе-
мы педагогического образования на 
специалитет. Он признал, что у это-
го решения могут быть свои плюсы 
и минусы, и попросил педагогиче-
ское сообщество включиться в работу. 
Пресс-служба ведомства во вторник 
затруднилась раскрыть подробности 
предложения министра. Но очевид-
но, что это очередной этап отхода от 
Болонской системы, который в кон-
це мая объявил глава Минобрнауки 
Валерий Фальков. Тогда же он заявил 
„Ъ“, что Россия будет разрабатывать 
собственную — «уникальную» — мо-
дель высшего образования.

• Болонская система подразумевает 
сопоставимость образовательных 
программ 49 стран-участниц — это 
позволяет признавать дипломы друг 
друга, а также повышает академи-
ческую и образовательную мобиль-
ность для обмена студентами и пре-
подавателями. Однако в России она 
известна своей двухуровневой систе-
мой образования, когда обучение де-
лится на бакалавриат (четыре года) 
и магистратуру (два года). При этом 
бакалавр может попробовать полу-
чить магистратуру уже по другому 
направлению. Россия присоединилась 
к Болонской системе в 2003 году.
В конце июня идеи по реформе 

российского образования обсужда-

лись в Госдуме на парламентских 
слушаниях. Однако четкой конкре-
тики и уникальных предложений 
тогда представлено не было. Речь 
шла в основном о приоритете пяти-
летнего специалитета для ряда фа-
культетов и об ужесточении требова-
ний для поступления в «болонскую» 
магистратуру (см. „Ъ“ от 27 июня 
2022 года). Тогда в Минобрнауки за-
являли, что осенью представят ком-
плекс мер по созданию новой систе-
мы высшего образования, которая 
должна сменить Болонскую.

Но особой конкретики по этому 
вопросу с тех пор так и не появилось. 
Более того, накануне, 3 октября, зам-
пред Совета безопасности РФ Дмит-
рий Медведев заявил на заседании 
президиума Совета по науке и обра-
зованию, что «демонстративный от-
каз от нынешней системы высшего 
образования в России будет бессмы-
сленным». По его словам, существу-
ющая в стране трехуровневая систе-
ма высшего образования учитывает 
различный опыт, а также «сочетает 
в себе традиции советской и даже 
дореволюционной высшей школы 
с требованиями современного мира 
и цифровой реальности». «Поэтому 
любые изменения в системе высшей 
школы необходимо проводить с уче-
том того, что было сделано, и, конеч-
но, элементарного здравого смы-
сла — сохранять все ценное из уже 
накопленного опыта, не ударяясь 
при этом в крайности»,— резюмиро-
вал он (цитата по ТАСС).

Глава думского комитета по нау-
ке и высшему образованию Сергей 
Кабышев рассказал „Ъ“, что на засе-
дании совета обсуждались вариан-
ты, которые в том числе предлага-
лись на парламентских слушаниях. 
«Специалитет будет расширяться 
по инженерным, по биотехниче-
ским специальностям, которые яв-
ляются новыми и востребованны-
ми,— говорит он.— Но не будет 
автоматической замены бакалав-
риата на специалитет. Будет ориен-
тация на практику, на работодате-
лей, чтобы удовлетворить текущие 
и перспективные потребности». По 
его словам, говорить о конкретике 

пока что преждевременно, потому 
что общей позиции по определен-
ным специальностям пока что нет. 
Он также отметил, что конкретные 
предложения будут подготовлены 
к концу года.

Президент МФТИ, председатель 
Совета ректоров Москвы и Москов-
ской области Николай Кудрявцев 
обратил внимание „Ъ“, что ранее не 
предлагалось полностью отказаться 
от всех атрибутов Болонской систе-
мы. Речь идет о том, чтобы оставить 
лучшее и подстроить под специфи-
ку страны. «В повестке Российского 
союза ректоров нет этой темы,— го-
ворит он.— А на встречах московско-
го Союза ректоров мы заняты более 
земными вопросами, например мо-
билизацией».

«Сейчас сложилась сложная об-
становка, и многими вещами надо 
заниматься, но мы этот вопрос не за-
бываем»,— говорит президент МГТУ 
имени Баумана, вице-президент 
Российского союза ректоров Анато-
лий Александров. Он напоминает, 
что далеко не все вузовское сообще-
ство в начале 2000-х поддерживало 
процесс перехода на Болонскую си-
стему: «Много чего менялось за это 
время, мы приспосабливались. Нам 
удалось сохранить по ряду сложных 
специальностей специалитет. Мы 
систему отстроили, и она функци-
онирует. И сейчас мы поставили за-
дачу выбрать лучшее, что в ней есть, 
но это не значит, что мы должны се-
годня поломать, что у нас есть, это 
глупо. Система образования — кон-
сервативная, она не имеет права 
шарахаться из угла в угол и должна 
строиться обдуманно и взвешенно».

По его словам, сейчас вузы изуча-
ют существующие программы обуче-
ния, анализируют, по каким специ-
альностям достаточен бакалавриат, 
по каким — нужен только специа-
литет, а по каким — должно быть не-
сколько вариантов. Вместе с этим 
собеседник „Ъ“ в одном столичном 
вузе говорит, что с ректорами пра-
ктически не обсуждают параметры 
новой системы.

«На данный момент совместно 
с профессиональным сообществом 

разрабатывается новый макет фе-
дерального государственного обра-
зовательного стандарта, в котором 
будут учтены все последние измене-
ния законодательства. В том числе 
освоение двух и более квалифика-
ций и возможности индивидуаль-
ных траекторий обучающихся, уста-
новление единого предметного ядра 
на уровне общепрофессиональ-
ных компетенций,— ответили „Ъ“ 
в пресс-службе Минобрнауки.— Ма-
кет планируется представить к кон-
цу года». В ведомстве заверили, что 
все предложения по развитию систе-
мы высшего образования «проходят 
обсуждение с участием представи-
телей ведущих вузов страны в рам-
ках созданных Минобрнауки рабо-
чих групп».

Анна Васильева

Бесконечный Болонский процесс
Вузы и чиновники не могут определиться с новой системой высшего образования

Андрей Клишас на пальцах разъяснил сенаторам,  
где пролегают границы новых российских территорий   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Химкинский горсуд Московской обла-
сти вынес приговор по делу о хищении 
332,5 млн руб. из средств входящего 
в «Роскосмос» НПО имени Лавочкина под 
видом оплаты адвокатских услуг. Быв-
ший гендиректор объединения Сергей 
Лемешевский был приговорен к семи 
с половиной годам колонии общего ре-
жима, экс-руководитель дирекции пра-
вового обеспечения НПО Екатерина Аве-
рьянова — к шести годам, а владелец ад-
вокатского бюро «Третьяков и партнеры» 
Игорь Третьяков — к семи годам.

Приговор по делу о хищении средств НПО 
имени Лавочкина Химкинский суд вынес с де-
вятой попытки: начиная с 23 августа дата огла-
шения судебного решения переносилась су-
дьей без объяснения причины. Адвокаты под-
судимых не комментировали возникшую па-
узу, лишь отмечая, что два предыдущих про-
цесса по этому делу, проходившие в этом же 
подмосковном суде, завершались возвратом 
дела на новое расследование. Причем в одном 
случае судья отправила дело в прокуратуру 
также вместо оглашения приговора. А один из 
защитников даже выразил в беседе с „Ъ“ над-
ежду на оправдание всех фигурантов.

Впрочем, сами фигуранты оптимизма не 
испытывали и принесли на заседание сумки 
с вещами. А уже с начала оглашения пригово-
ра стало ясно, что он будет обвинительным.

Химкинский суд полностью согласил-
ся с доводами следствия, признав бывшего 
главу НПО имени Лавочкина Сергея Леме-
шевского, экс-главу правового обеспечения 
объединения Екатерину Аверьянову и вла-
дельца адвокатского бюро Игоря Третьяко-
ва участниками хищения 332,5 млн руб. под 
видом оплаты юридических услуг. Все трое 
признаны виновными в особо крупном мо-

шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Господина 
Лемешевского суд признал организатором 
преступной группы, а его подчиненную Аве-
рьянову и юриста Третьякова — исполните-
лями криминального плана.

Суд посчитал доказанным, что в июле 
2015 года госпожа Аверьянова по указанию 
своего руководителя договорилась с Игорем 
Третьяковым и оформила с его бюро без про-
ведения конкурса 23 соглашения об оказа-
нии юридической помощи предприятию. 
При этом оплата услуг юристов бюро «Треть-
яков и партнеры» была, по подсчетам следст-
вия, завышена — по каждому из заключен-
ных договоров НПО было обязано выплатить 
бюро не менее 400 тыс. руб., а также премии 
за выигранные дела. Деньги, уплаченные ад-
вокатам, включались НПО в себестоимость 
собственной продукции. Таким образом, от-
мечалось в деле, на юристов расходовались 
бюджетные средства, выделяемые предпри-
ятию в рамках госзаказа.

Также следствие установило, что из по-
лученных бюро за три года 332,5 млн руб. 
Игорь Третьяков перевел на свой счет 
167 млн руб., оставив остальные на счете 
своей организации. При этом суд посчитал 
доказанным, что на самом деле привлечен-
ные объединением сторонние юристы в ар-
битражных процессах не участвовали, а всю 
работу, связанную с ними, выполняли штат-
ные сотрудники предприятия. Отметим, что 
в основном адвокаты господина Третьякова 
должны были представлять интересы НПО 
имени Лавочкина в судебных тяжбах пред-
приятия с его головной структурой — го-
скорпорацией «Роскосмос».

Рассмотрев материалы дела, суд пригово-
рил Сергея Лемешевского к семи с полови-
ной годам колонии общего режима, его быв-

шую подчиненную Екатерину Аверьянову — 
к шести годам, а Игоря Третьякова — к семи 
годам колонии.

Пока шло расследование, было аресто-
вано имущество фигурантов на общую сум-
му около 400 млн руб. А Арбитражный суд 
Москвы признал сделки НПО с адвокатской 
конторой недействительными.

Защита фигурантов намерена обжаловать 
приговор, «не считая его законным и спра-
ведливым», отметил адвокат Станислав Шос-
так, представляющий интересы господина 
Третьякова.

Стоит отметить, что за последнее время со-
стоялись еще два процесса по схожим делам. 
Гагаринский суд столицы приговорил быв-
шего замдиректора «Аэрофлота» Владими-
ра Александрова к семи годам колонии, его 
экс-подчиненная Татьяна Давыдова и адвока-
ты Дина Кибец и Александр Сливко получили 
от шести до шести с половиной лет. Они были 
признаны виновными в хищении 250,6 млн 
руб. у «Аэрофлота» при заключении догово-
ров об оказании юридической помощи. А вот 
Мещанский суд Москвы полностью оправ-
дал главу адвокатской палаты «Межрегион» 
Сергея Юрьева, экс-адвоката Виктора Евки-
на и бывшего начальника управления пра-
вового обеспечения Росавиации Владимира 
Мнишко. Их обвиняли в заключении заве-
домо невыгодных для Росавиации контрак-
тов на юридическое обслуживание организа-
ции с причинением ущерба в размере почти 
1,2 млрд руб.

Владислав Трифонов

Суд пересчитал  
гонорары адвокатов
Осуждены фигуранты дела о хищении средств 
НПО имени Лавочкина

Как стало известно „Ъ“, бывший высо-
копоставленный чиновник и герой ДНР 
Александр Тимофеев (Ташкент) отка-
зался обжаловать приговор Хорошев-
ского райсуда Москвы, по которому по-
лучил три с половиной года за попыт-
ку хищения у предпринимателя Сергея 
Шпака $5 млн за прекращение его уго-
ловного преследования. Заключенный 
в ближайшее время рассчитывает до-
биться условно-досрочного освобожде-
ния (УДО), с тем чтобы отправиться вое-
вать в Донбасс.

Приговор 10 августа, которым он был 
признан виновным в покушении на особо 
крупное мошенничество (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 
УК РФ), во многом обескуражил Александра 
Тимофеева. Учитывая, что второй фигурант 
Игорь Сосновский отделался условным сро-
ком, Александр Тимофеев надеялся если не 
на оправдательное решение, то хотя бы на 
такое же заключение.

Не согласившись с назначенными ему 
тремя годами и шестью месяцами колонии, 
Александр Тимофеев подал жалобу на при-
говор. Однако потом, по словам защитника 
Дмитрия Дорохина, подсчитав время, про-
веденное в СИЗО под следствием и судом, 
и придя к выводу, что в случае примерного 
поведения он сможет выйти по УДО в октя-
бре этого года, то есть до рассмотрения жа-
лобы, отозвал ее.

«Выйдя на свободу, он хочет повидаться 
с семьей, которая сейчас живет в Москве, 
а затем планирует отправиться в свое подра-
зделение в ДНР, чтобы принять участие в бое-
вых действиях»,— пояснил „Ъ“ господин До-
рохин.

В свое время учившийся в Ташкентском 
высшем общевойсковом командном учили-
ще им. В. И. Ленина и закончивший Дальне-
восточное высшее общевойсковое команд-
ное училище имени Маршала Советского Со-
юза К. К. Рокоссовского Александр Тимофе-
ев возглавлял штаб батальона «Оплот» (сей-
час мотострелковая бригада в составе 1-го ар-
мейского корпуса Народной милиции ДНР), 
а боевое крещение получил в ходе столкно-
вений за контроль над аэропортом Донецка.

Потом, перейдя на гражданскую службу, 
господин Тимофеев до 2018 года являлся ми-
нистром доходов и сборов, исполнял обязан-
ности зампреда совета министров ДНР.

При этом защитник не стал называть кон-
кретную дату обращения господина Тимофе-

ева в суд с просьбой об освобождении. «Мы 
пока не решили, кто выйдет в суд с этой ини-
циативой»,— уточнил адвокат. По его сло-
вам, боевой офицер с момента задержания 
и на протяжении всего следствия просил со-
трудника ГСУ СКР выпустить его на свободу, 
чтобы он мог принять участие в защите Дон-
басса, однако просьбы были отклонены. Сле-
дователь заявлял, что подобные решения не 
относятся к его компетенции.

Уголовное дело в отношении бывшего 
советника экс-премьера Украины Николая 
Азарова Игоря Сосновского ГСУ СКР по Мо-
скве возбудило в апреле 2021 года. А через 
несколько месяцев после того, как бывший 
украинский чиновник признал вину и рас-
каялся, в деле появился и Александр Тимо-
феев. По версии следствия, начиная с се-
редины октября 2020 года по апрель 2021 
года господа Тимофеев и Сосновский, ис-
пользуя мессенджер Telegram, вели пере-
говоры с бывшим руководителем «Рэйл-
трансхолдинга» Сергеем Шпаком, обвиня-
емым в хищении у компании «ВЭБ-лизинг» 
1,8 млрд руб. 

Господину Шпаку они предложили 
прекратить уголовное преследование за 
$5 млн. Согласно плану злоумышленников, 
их люди за $500 тыс. должны были органи-
зовать письмо от директора ФСБ Алексан-
дра Бортникова главе МВД Владимиру Ко-
локольцеву, после рассмотрения которого 
уголовное дело будет передано в спецслуж-
бы. За оставшуюся сумму Сергей Шпак яко-
бы будет снят с международного розыска, 
из обвиняемого станет свидетелем, а затем 
его уголовное преследование и вовсе бу-
дет прекращено, обещали они. А в случае 
невыплаты денег «решальщики», по вер-
сии следствия, угрожали, что чекисты под-
ключат Интерпол и предпринимателя экс-
традируют с Украины в Россию. Дальней-
шие переговоры с предпринимателем шли 
в Москве через его доверенное лицо Арте-
ма Ткачева. Оба заподозрили, что «решаль-
щики» их хотят обмануть, и обратились 
в ФСБ. В результате Игорь Сосновский, по-
лучивший в ресторане в ходе оперативного 
эксперимента $15 тыс. и муляж $485 тыс., 
был задержан. Благодаря признанию сво-
ей вины и досудебному соглашению о со-
трудничестве он получил в особом поряд-
ке три года, а Александр Тимофеев — насто-
ящий срок.

Юрий Сенаторов

Герои не жалуются
Александр Тимофеев решил выйти по УДО 
на спецоперацию

Как стало известно „Ъ“, Мосгорсуд от-
менил приговор группе хакеров, кото-
рые в середине прошлого десятилетия 
похитили у нескольких крупных банков 
и их вкладчиков около 1 млрд руб. Пер-
вый обвинительный приговор они вы-
слушали еще в 2019 году, а этим ле-
том некоторым из них утяжелили нака-
зание еще за ряд преступных эпизодов 
в сфере кибермошенничества. По ре-
шению апелляционной инстанции этот 
эпизод будет рассмотрен в суде заново. 
Правда, почти половина фигурантов, за 
исключением организатора преступно-
го сообщества, хакера с гражданством 
Украины, и его основных сообщников, 
уже успели освободиться.

Судебные процессы по делам организо-
ванного преступного сообщества (ОПС), ко-
торое почти десять лет сколотил гражда-
нин Украины Юрий Лысенко, идут с неболь-
шими перерывами с апреля 2017 года. Как 
рассказывал „Ъ“, тогда в Мещанский рай-
суд поступило насчитывавшее почти 100 
томов уголовное дело в отношении хакера 
и 13 его подельников. По данным следовате-
лей МВД, доводы которых потом подтверди-
ли суды, в 2014 году украинец создал ОПС, 
первоначально занимавшееся «очисткой» 
счетов обычных клиентов банков. Они кла-
ли на карту кредитного учреждения опреде-
ленную сумму, после осуществляли ее пере-
вод на другую карточку. Затем запускалась 
вирусная программа, отменявшая трансак-
цию. Посчитав, что перевод не удался, банки 
возвращали на счет отправителя эти деньги, 
но уже из собственных средств. В результате 
у хакеров оказывалась вдвое большая сумма. 

Таким способом, по подсчетам следствия, 
было похищено более 1 млрд руб., из кото-
рых около 800 млн руб. получил лидер ОПС. 
Вторым источником заработка для хакеров 
стала установка на банкоматы специальных 
устройств, позволяющих управлять процес-
сом выдачи банкнот. Как было установле-
но следствием, от действий ОПС пострада-
ли Промсвязьбанк, банки «Зенит», «Траст», 
«Уралсиб» и ряд других кредитных учрежде-
ний, признанных потерпевшими по делу. 
В конце июля 2015 года начались задержа-
ния мошенников. Впрочем, под стражу были 
взяты только несколько из них, включая са-
мого Юрия Лысенко, а остальных, несмотря 
на тяжесть обвинений, оставили под подпи-
ской о невыезде. Предполагаемому главарю 
вменили в вину создание ОПС (ч. 1 ст. 210 УК 
РФ), а остальным — участие в нем (ч. 2 ст. 210 
УК РФ) и совершение целого ряда особо круп-
ных махинаций в сфере компьютерной ин-
формации (ч. 4 ст. 159.6 УК РФ), а также осо-
бо крупных краж (ч. 4 ст. 158 УК РФ). Во вре-
мя предварительного следствия лишь один 
участник кибермахинаций Антон Тестов 
полностью признал свою вину, получив бла-
годаря сделке с правосудием семилетний 
срок. Остальные или полностью отрицали 
причастность к преступлениям, или согла-
шались с отдельными обвинениями.

В 2018 году в разгар слушаний подсудимые 
соучредители ООО «ГК „Умные решения“» Ар-
тем Мазуренко и Антон Екименко, находив-
шиеся на свободе, неожиданно скрылись 
и были объявлены в розыск. Остальные же 
пришли на приговор, оглашенный в февра-
ле 2019 года, с баулами вещей. В ходе прений 
сторон прокурор просил для Юрия Лысенко 

как лидера ОПС и его мозгового центра 15 лет 
строгого режима, а для остальных — от 7 до 12 
лет общего. Суд ожидаемо приговорил глав-
ного хакера к 13 годам «строгача», а остальным 
назначил от 5 до 10 лет, оставив только двоих 
на свободе с условным наказанием.

Обжалуя приговоры, фигуранты указа-
ли, что ОПС вообще не было, поскольку его 
участники друг друга не знали, денег у глава-
ря найдено не было, а экспертизы по делу не 
выдерживают никакой критики. Впрочем, 
апелляционная инстанция смягчила нака-
зание лишь нескольким осужденным. При 
этом материалы о нескольких случаях хище-
ний денег у банков были направлены на до-
полнительное расследование для устране-
ния нарушений. Обвиняемыми в них снова 
стали Юрий Лысенко и еще шесть ранее осу-
жденных хакеров.

Начало процесса неоднократно отклады-
валось. Летом этого года Лефортовский суд 
увеличил Юрию Лысенко срок до 16 лет, 
а остальным — на 1–2 года. Однако апелля-
ция Мосгорсуда это «утяжеление» из-за на-
рушений отменила, отправив дело на новое 
рассмотрение. Стоит отметить, что некото-
рые из группы хакеров, которые не попали 
на повторный процесс, на данный момент 
уже отбыли назначенное им наказание. 

Между тем это никак не повлияло на судь-
бу бежавших в 2018 году подсудимых. Артем 
Мазуренко был пойман в мае прошлого года, 
и суд возобновил производство по его делу. 
Антон Екименко, которого схватили позже, 
готовится к процессу. Иски банков к фигу-
рантам предстоит рассмотреть в порядке 
гражданского судопроизводства.

Сергей Сергеев

Украинский хакер избежал  
нового срока в России
Приговор Юрию Лысенко отменен за нарушения закона

Группа Anacondaz требуют от управлений 
МВД по Перми и Пермскому краю возме-
стить убытки от срыва концерта 23 июля 
в местном клубе «Мичурин» в размере 
255 тыс. руб. К рассмотрению соответ-
ствующего иска приступил региональ-
ный арбитраж. Артисты считают незакон-
ными действия полицейских, которые 
прервали концерт группы «без объясне-
ния причин». В МВД ссылаются на выну-
жденную эвакуацию зрителей и самих 
артистов из-за нарушений правил пожар-
ной безопасности. Иск Anacondaz к вла-
стям и полиции рассматривается и в Ека-
теринбурге, где концерты были отмене-
ны, как считают представители группы, 
по политическим соображениям.

Иск ООО «Инвизибл Промо», официаль-
ного организатора концертных туров Ana-
condaz, поступил в Арбитражный суд Перм-
ского края 30 августа. Концерт Anacondaz 
в Перми был запланирован на 23 июля в про-
странстве событий «Берег» на берегу Камы. 
За два дня до концерта выступление арти-
стов перенесли в клуб «Мичурин». Предста-
витель «Инвизибл Промо» Анастасия Шарда-
кова в суде пояснила, что организатор кон-
церта ИП Глеб Юрьев счел клуб «более под-
ходящей площадкой» для мероприятия. По 
условиям договора концерт должен был про-
должаться не менее 60 минут. Однако после 
четвертой песни выступление группы прер-
вали сотрудники отдела полиции №1 УМВД 
России по Перми.

Полицейские без объяснения причин по-
требовали от зрителей и артистов покинуть 
помещение, рассказала госпожа Шардакова, 
а тур-менеджера и звукорежиссера попроси-
ли проследовать в отдел. Взяв письменные 
объяснения по поводу обстоятельств кон-
церта, правоохранители отпустили их без 
составления протоколов. Так как концерт не 
был завершен, ИП Глеб Юрьев вернул зри-
телям деньги за билеты, а Anacondaz не по-
лучили предусмотренное договором возна-
граждение в размере 255 тыс. руб. «Мы счи-
таем, что убытки, которые возникли у ист-
ца в результате неполучения гонорара, под-
лежат взысканию с ответчиков»,— заявила 
Анастасия Шардакова.

Представитель УМВД по Перми изложила 
свою версию событий. 23 июля в отдел поли-
ции №1 поступила оперативная информа-
ция о том, что в клубе «Мичурин» проходит 
мероприятие с участием большого количест-
ва людей, рассказала она: «Сотрудники поли-
ции обязаны выезжать на каждое массовое 
мероприятие, чтобы проверить, не допуска-
ются ли там какие-либо нарушения». На ме-
сте полицейские установили, что при прове-
дении концерта нарушались нормы пожар-
ной безопасности: небольшая площадь клу-

ба не позволяла соблюдать требуемую при 
таких мероприятиях плотность (1 человек 
на 1 кв. м), а выходы из помещения были за-
блокированы. Всего на концерте, по данным 
управления, было 320 зрителей, точную пло-
щадь клуба представитель УМВД не назвала, 
но отметила, что «метраж был явно ненадле-
жащим». «Обнаружив указанные нарушения, 
сотрудники полиции стали требовать от гра-
ждан покинуть помещение в целях безопас-
ности. Никаких противозаконных действий 
ими допущено не было. Все происходило 
в рамках закона и во благо граждан — зри-
телей и артистов. В связи с этим считаем за-
явленные требования необоснованными»,— 
сказала представитель УМВД по Перми.

В ГУ МВД России по Пермскому краю под-
держали позицию коллег. Представитель 
краевого главка рассказала, что после прер-
ванного концерта сотрудники МЧС прове-
ли проверку в клубе «Мичурин», нарушения 
подтвердились, а собственник помещения 
ИП Алексей Протченко был привлечен к ад-
министративной ответственности. «Полага-
ем, действия должностных лиц МВД России 
по эвакуации граждан из помещения были 
законными и обоснованными, оснований 
для требования о возмещении убытков не 
имеется. Кроме того, считаем, что ни мы, ни 
управление МВД по городу Перми не явля-
емся причинителями убытков. Договоры за-
ключались между истцом и предпринимате-
лями, в указанной ситуации причинителя-
ми вреда будут они»,— заявила представи-
тель регионального ГУ МВД.

Рассмотрение иска Anacondaz к пермской 
полиции продолжится 2 ноября. В суд для 
дачи пояснений вызовут начальника отде-
ления экономической безопасности и про-
тиводействия коррупции пермского отде-
ла полиции №1 Юрия Токарева, который 
был ответственным от руководства во время 
выезда полиции в клуб. Судья Елена Завад-
ская указала также, что требование ООО «Ин-
визибл Промо» о признании действий поли-
ции незаконными неподсудно арбитражно-
му суду, и его будет необходимо либо уточ-
нить, либо выделить и направить на рассмо-
трение суда общей юрисдикции.

На прошлой неделе началось рассмотре-
ние аналогичного иска Anacondaz к властям 
и полиции Екатеринбурга, где были отмене-
ны два запланированных концерта группы. 
Адвокат Алексей Бушмаков, представляю-
щий интересы Anacondaz в Ленинском рай-
суде Екатеринбурга, высказывал предполо-
жение, что причиной срыва концертов может 
быть попадание Anacondaz в список «нежела-
тельных» в России артистов. Ранее музыкаль-
ный коллектив высказывался против специ-
альной военной операции РФ на Украине.

Екатерина Артемова, Пермь

Anacondaz  
атакуют полицию
Арбитраж рассматривает иск о взыскании 
убытков с МВД за сорванный концерт

Сергей Лемешевский (в  центре) 
и Игорь Третья ков (справа) 
 признаны участниками хищения 
средств НПО имени Лавочкина   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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мировая политика
Маск вместо Минска
Что вышло из попытки  
основателя Tesla и SpaceX  
помирить Москву и Киев

На фоне эскалации конфликта 
на  Украине в спор о путях урегули-
рования включился всемирно из-
вестный предприниматель Илон 
Маск. Выдвинутый основателем 
компании Tesla мирный план, со-
держащий пункты о признании 
 Крыма регионом России, нейтраль-
ном статусе Украины и проведении 
под эгидой ООН повторных рефе-
рендумов в Донбассе, а также в Хер-
сонской и Запорожской областях, 
вызвал бурю откликов. После заяв-
ления о том, что он считает военную 
победу Киева маловероятной, Илон 
Маск, ранее вызвавший в РФ резкую 
критику за планы покончить с зави-
симостью астронавтов США от рос-
сийских «Союзов», в одночасье стал 
для Москвы самым любимым аме-
риканцем. Замглавы Совбеза РФ 
Дмитрий Медведев назвал его «дос-
тойным внеочередного офицерско-
го звания», а в Госдуме заговори-
ли о том, что Америке нужен именно 
 такой президент.

Размещенное в понедельник в Twit-
ter заявление американского милли-
ардера Илона Маска, выдвинувшего 
собственный план урегулирования на 
Украине, взорвало информационное 
пространство. Имеющий более 100 млн 
подписчиков в Twitter бизнесмен обна-
родовал план, озаглавленный «Мир Ук-
раины и России» (Ukraine-Russia Peace). 
Он состоит из четырех пунктов: прове-
дение под наблюдением ООН повтор-
ных референдумов в четырех украин-
ских регионах, вошедших в состав РФ, 
признание Крыма частью России, обес-
печение гарантий его снабжения водой 
и закрепление нейтрального статуса Ук-
раины. Предлагая повторный референ-
дум, Илон Маск сделал оговорку, что 
«Россия должна будет уйти, если того за-
хочет народ». А в предложении по стату-
су Крыма он напомнил, что «Крым был 
российским с 1783 года, до ошибки Хру-
щева». «Воля людей, живущих в Донбас-
се и Крыму, должна определять то, кому 
они принадлежат — России или Украи-
не: Да/Нет»,— написал Илон Маск, при-
звав своих подписчиков голосовать 
и неожиданно запустив неформаль-
ный глобальный референдум по вопро-
сам войны и мира на Украине.

Начавшееся в интернете голосова-
ние шло волнообразно: в первые часы 
53% подписчиков Илона Маска поддер-
жали его план, однако потом резко вы-
росло число противников переговоров.

Первым на предложение Илона Ма-
ска отреагировал президент Украины 
Владимир Зеленский, который в пику 
американскому бизнесмену запустил 
свой опрос. Он предложил пользовате-
лям ответить, какой Маск им больше 
нравится: «тот, который поддерживает 
Украину или Россию».

 «Я все еще очень поддерживаю Ук-
раину, но убежден, что массовая эс-
калация войны приведет к велико-
му ущербу для Украины и, возможно, 
для мира»,— парировал Илон Маск вы-
пад Владимира Зеленского. Он указал 
на то, что в случае «тотальной войны» 
и проведения мобилизации в России 
победа Украины будет «маловероят-
ной». «Попытка вернуть Крым приве-
дет к многочисленным смертям, воз-
можен риск ядерной войны. Это будет 
ужасно для Украины и мира»,— преду-
предил Илон Маск.

На этом фоне к информационной 
атаке на американского предпринима-
теля вместе с армией хейтеров подклю-
чилась команда Владимира Зеленского. 
Так, советник главы офиса президента 
Михаил Подоляк сообщил, что у Киева 
есть «мирный план получше». Как сле-
дует из его заявления, Украина наме-
рена военным путем продолжать осво-
бождать территории, которые считает 
своими, включая Крым, добиваться де-
милитаризации и денуклеаризации 
России, а также создания международ-
ного трибунала над военными преступ-
никами, которые, как считает господин 
Подоляк, находятся вовсе не на Украи-
не, а в России.

Однако самое резкое высказывание 
позволил себе бывший посол Украины 
в Германии Андрей Мельник, ранее на-
звавший канцлера Олафа Шольца «оби-
женной ливерной колбасой» и не раз 
шокировавший немецких политиков 
своими высказываниями. На сей раз от 
господина Мельника досталось Илону 
Маску. Обматерив американского биз-
несмена-миротворца, украинский ди-
пломат написал в Twitter: «Единствен-
ное последствие мирного плана Маска 
состоит в том, что теперь ни один укра-
инец никогда не купит гребаную Те-
слу-хлам. Так что удачи». Тем временем 
в украинских соцсетях злословили, что 
Илон Макс готовится выпустить новую 
Tesla «серии Z».

Первым из европейских лидеров 
в поддержку Украины высказался пре-
зидент Литвы Гитанас Науседа, поста-
равшийся не сбиваться на хамство, но 
при этом указать на неуместную, по его 
мнению, инициативу американского 
бизнесмена. «Дорогой Илон Маск, ког-
да кто-то пытается украсть колеса ва-
шей Tesla, это не делает его законным 

обладателем автомобиля или самих ко-
лес. Без обид»,— написал в Twitter го-
сподин Науседа, впрочем, имеющий 
113,9 тыс. подписчиков. В итоге оста-
лось неясным, насколько мнение пре-
зидента Литвы, население которой 
почти в 40 раз меньше числа подписчи-
ков Илона Маска, могло его задеть или 
 обидеть.

В свою очередь, мировые СМИ про-
демонстрировали значительный раз-
брос оценок. Так, газета The Washington 
Post написала, что Илон Маск «вызвал 
хаос» и бурю в интернете, однако на са-
мом деле у него «нет формулы заверше-
ния конфликта на Украине». В свою оче-
редь, The Wall Street Journal указала на 
то, что ранее оказывавший активную 
помощь Киеву Илон Маск теперь утра-
тил «статус героя на Украине», но полу-
чил «благосклонные кивки» в Москве. 
Британская газета The Telegraph назва-
ла мирный план американского биз-
несмена «спорным».

Официальную российскую реак-
цию сформулировал пресс-секретарь 
Владимира Путина Дмитрий Песков. 
«Сам по себе факт весьма позитивный, 
что такие люди пытаются задумать-
ся логически, что нужно сделать, что-
бы перейти в мирное русло»,— заявил 
он во вторник. «Мы, конечно, замети-
ли, что эта инициатива Маска не дала 
спать многим в Европе, многим на Ук-
раине, в Польше, прибалтийских ре-
спубликах»,— добавил он. «С другой 
стороны, все эти размышления даже 
всех тех, кто находит в себе мудрость об 
этом задумываться, разбиваются о та-
кие решения, как сегодняшнее реше-
ние Зеленского о невозможности ка-
ких-либо переговоров с президентом 
Путиным»,— заметил Дмитрий Песков, 
тем самым напомнив, что к обсужде-
нию мирных предложений не готов 
Киев, а не Москва.

На этом фоне многочисленные от-
клики российских политиков, депута-
тов, чиновников и экспертов, при всей 
их общей благосклонности к предло-
жению американского бизнесмена, 
значительно отличались по стилисти-
ке, став своего рода аналогом импрови-
зированного сочинения на свободную 
тему: «Илон Маск и украинское урегу-
лирование».

«Илон Маск рвет шаблоны полити-
ки Байдена (президента США Джо Бай-
дена.— „Ъ“) на Украине. Индикатор на-
строений на поиск путей завершения 
украинского конфликта показателен. 
Ни простые американцы, ни тем более 
европейцы, которые страдают больше 
всего из-за вассальной евроатлантиче-
ской солидарности Брюсселя, не гото-
вы сильно жертвовать ради прогнив-
шего киевского режима»,— поддержал 
Илона Маска, увидев в нем борца с за-
падным истеблишментом, глава коми-
тета Госдумы по международным делам 
 Леонид Слуцкий.

Заместитель руководителя Совбе-
за РФ Дмитрий Медведев предпочел на 
сей раз не клеймить Запад, а взять ноту 
доброй иронии. «Маск молодец, одна-
ко. Достоин присвоения внеочередного 
офицерского звания. Правда, рано рас-
шифровался Юстас. Следующий пост 
выдаст что-то типа „Ukraine is an artifi-
cial state“ (Украина — это искусственное 
государство.— „Ъ“)»,— написал госпо-
дин Медведев в своем Telegram-канале.

«Такие, как Маск, должны становить-
ся президентами США, а не такие, как 
Байден, который стал позором амери-
канского народа, превратив страну 
в международного тирана и убийцу. Уве-
рен, что с такими, как Маск, можно вы-
страивать нормальные, прагматичные, 
взаимовыгодные отношения, направ-
ленные на сохранение и развитие всего 
мира»,— заявил «РИА Новости» депутат 
Госдумы от крымского региона Михаил 
Шеремет.

Наконец, на мирный план Илона Ма-
ска отреагировал и бывший глава «Ро-
скосмоса» Дмитрий Рогозин, который 
на протяжении многих лет вел актив-
ную полемику с американским бизнес-
меном, реализующим смелые космиче-
ские проекты. «Совершенно очевидно, 
что идея бомбить ядерными зарядами 
Марс выглядит чудовищно с точки зре-
ния гуманных соображений. Кто ему 
дал право уничтожать планету?» — за-
явил несколько лет назад в эфире рос-
сийского телевидения господин Рого-
зин, говоря о планах американского 
бизнесмена. Москва также усматрива-
ла в проектах Илона Маска стремление 
покончить с зависимостью астронав-
тов США от российских космических 
 кораблей «Союз».

Однако на сей раз перед господином 
Рогозиным предстал непривычный ему 
Илон Маск, пытающийся устранить по-
чву для ядерного конфликта. Объяс-
нение этой удивительной метаморфо-
зе бывший глава «Роскосмоса» нашел 
весьма неожиданное. «Маск сделал эти 
заявления накануне полета его корабля 
CrewDragon к МКС, в экипаже которо-
го летит космонавт „Роскосмоса“ Анна 
Кикина. Вот что русская женщина сде-
лала с американцем»,— написал в сво-
ем Telegram-канале Дмитрий Рогозин.

Сергей Строкань

Человек со стороны

В интервью российской редакции Forbes 
в начале сентября Рубен Варданян заявил, что 
принял решение о переезде в Карабах, чтобы 
местные жители «получили сигнал, что они не 
одни… что есть люди, готовые вместе с ними 
пройти очень непростой путь». Он заверил, 
что не планирует занимать государственных 
должностей, а хочет «иметь полную свободу 
действий, в том числе с моральной точки зре-
ния». Господин Варданян признался, что до 
июня 2021 года, когда он получил гражданст-
во Армении, у него не было другого паспорта, 
кроме российского. Тем не менее в том же ин-
тервью он допустил, что может возникнуть си-
туация, когда ему придется или он посчитает 
«правильным принять государственную долж-
ность». «В Армении законодательство запреща-
ет иметь двойное гражданство госслужащим 
и владеть активами за рубежом. К тому же ты 
должен прожить какое-то время в стране и не 
иметь в течение этого времени иного граждан-
ства, чтобы занять государственный пост»,— 
пояснил бизнесмен.

Примечательно, что в армянском общест-
ве существует высокий спрос на альтернатив-
ные политические силы, напомнил „Ъ“ близ-
кий к правительству собеседник, пожелавший 
остаться неназванным. По его словам, после 
войны 2020 года в республике сложилась па-
радоксальная ситуация, когда действующая 
власть во главе с премьер-министром Нико-
лом Пашиняном не пользуется полноценной 

поддержкой общества, но все равно побеждает 
в ходе большинства выборов, поскольку оппо-
зиция в лице прежних руководителей страны 
еще хуже воспринимается населением. «Пуб-
лично Варданян дистанцировался от армян-
ской политики, целенаправленно уехал в Арцах 
и заявил о намерениях работать там, однако это 
вполне может стать промежуточным этапом, 
учитывая его репутацию в Армении, междуна-
родные связи и, конечно, запрос на альтернати-
ву»,— считает информированный собеседник 
„Ъ“. При этом он отметил, что следующие пар-
ламентские выборы в республике должны со-
стояться в 2026 году, поэтому идти сразу в ар-
мянскую политику сейчас означало бы создать 
дополнительное напряжение в стране, которая 
и так проходит через непростой этап.

Кстати, Рубена Варданяна в местной прессе 
часто связывают с новой партией «Страна для 
жизни», не представленной в парламенте, но 
неплохо себя проявившей на последних му-
ниципальных выборах. Например, в общине 
Алаверди Лорийской области «Страна для жиз-
ни» даже обошла «Гражданский договор» Нико-
ла Пашиняна, заняв по итогам первое место. 
Впрочем, сам господин Варданян какие-ли-
бо связи с этой политической силой отрица-
ет, хотя и признает, что с уважением относится 
к Мане Тандилян и Месропу Аракеляну — со-
здателям партии. «Вместо того чтобы занимать-
ся наклеиванием ярлыков на людей — „пре-
датель“, „коррупционер“,— надо обращать 
внимание на то, какую страну мы строим, к ка-
кому будущему мы стремимся. И очень пра-

вильно, когда создаются партии, идеи которых 
устремлены именно в будущее, а не обращены 
назад к прошлому»,— прокомментировал слу-
хи о связях со «Страной для жизни» бизнесмен 
в интервью Armenia Today.

Между тем директор ереванского Институ-
та Кавказа Александр Искандарян считает, что 
в нынешней ситуации занятие должности в Ка-
рабахе можно расценивать скорее как «удале-
ние от политической системы Армении», поэ-
тому конкретно сейчас перспективы появиться 
в армянской политике у Рубена Варданяна не 
прослеживаются. «Кроме того, должность гос-
министра аналогична посту премьер-минист-
ра, а значит, человек, назначенный на это место, 
будет заниматься в первую очередь экономиче-
скими проблемами, а не политическими»,— 
сказал „Ъ“ эксперт.

По мнению другого армянского политолога 
Джонни Меликяна, один только приезд круп-
ного бизнесмена в Карабах может дать импульс 
для развития региона и консолидации армян-
ской общины. «Другое дело, что от успеха в Ар-
цахе может зависеть и политическое будущее 
самого Варданяна, это вполне может стать трам-
плином в армянскую политику, если, конечно, 
у него есть такая цель»,— заявил эксперт „Ъ“.

Алексей Забродин, Ереван

Армянские эксперты считают,  
что сам приезд Рубена Варданяна 
в разрушенный войной Карабах мо-
жет стать для бывшего российского 
бизнесмена ступенькой в большую 
политику  ФОТО АНТОНА БЕЛИЦКОГО

Ракета средней дальновидности
Северная Корея провела новый баллистический пуск  
и признала российские референдумы

Северная Корея громко напомнила о себе 
очередным испытанием баллистической 
ракеты средней дальности: она пролете-
ла над территорией Японии и упала в Ти-
хий океан, преодолев самое большое рас-
стояние в истории северокорейских пу-
сков. Власти Японии, Южной Кореи и их за-
падные союзники обвинили КНДР в прове-
дении «безрассудной, опасной и дестаби-
лизирующей» политики. У России же, на-
оборот, появился повод поблагодарить 
Пхеньян.

КНДР во вторник запустила баллистиче-
скую ракету в сторону Японского моря — впер-
вые с 2017 года и в седьмой раз за все время 
своих ракетных испытаний. По данным Мино-
бороны Японии, речь шла о ракете типа «Хва-
сон-12», пролетевшей 4,6 тыс. км — это макси-
мальная дальность, достигнутая когда-либо 
северокорейскими ракетами. В правительст-
ве Японии в связи с этим констатировали, что 
«ракетные технологии Северной Кореи про-
должают совершенствоваться». В последний 
раз «Хвасон-12» запускали в январе, но на мень-
шую дальность.

Стартовав из северокорейской провин-
ции Чагандо, она пролетела над японскими 
префектурами Аомори и Хоккайдо и упала 
в Тихом океане за пределами исключитель-
ной экономической зоны Японии. В несколь-
ких японских префектурах сработала систе-
ма предупреждения о ракетной угрозе J-Alert, 
жителей призвали спрятаться в укрыти-
ях, транспортное сообщение было на время 
 остановлено.

Напомним, несколько недель назад лидер 
КНДР Ким Чен Ын объявил о праве своей стра-
ны на обладание ядерным оружием и отказе 
от переговоров по денуклеаризации. Это ре-
шение было официально закреплено Верхов-
ным народным собранием КНДР в законе о по-
литике в отношении ядерных вооруженных 
сил. Как следует из этого документа, основная 
миссия ядерных сил — обеспечивать состоя-
ние сдерживания, при котором противники 
Северной Кореи будут точно знать, что напа-
дение на нее приведет к «их гибели» (см. „Ъ“ 
от 10 сентября).

Власти Японии во вторник выразили Север-
ной Корее «решительный протест». «Подобные 
запуски нарушают резолюции Совета Безопас-
ности ООН и угрожают безопасности нашей 
страны и региона»,— заявил генеральный се-
кретарь Кабинета министров Хирокадзу Мацу-
но после экстренно созванного заседания Сове-
та национальной безопасности страны. Позже 
премьер-министр Фумио Кисида сообщил, 
что «дал указание должностным лицам прове-
рить возможный ущерб, причиненный пада-
ющими обломками, тщательно собрать и про-
анализировать информацию и сотрудничать 
с  союзниками».

Президент Южной Кореи Юн Сок Ёль поо-
бещал ответить Северной Корее за продолжаю-
щиеся ракетные пуски. «Подобные безрассуд-
ные провокации вызовут решительный ответ 
со стороны нашей армии, союзников и между-
народного сообщества»,— заявил он.

Со специальным заявлением выступил 
и Белый дом. «Соединенные Штаты решитель-
но осуждают опасное и безрассудное решение 
КНДР о пуске баллистической ракеты большой 
дальности над Японией. Это действие являет-
ся дестабилизирующим и демонстрирует вопи-
ющее неуважение КНДР к резолюциям Совета 
Безопасности ООН и международным нормам 
безопасности»,— говорится в нем.

Представители администрации США обсу-
дили сложившуюся ситуацию со своими кол-
легами из Японии и Кореи. Оборонные ве-
домства трех стран оперативно организовали 
авиационные учения. Советник президента 
США по национальной безопасности Джейк 
Салливан подтвердил обязательства США по 
защите обеих стран. «Соединенные Штаты 
совместно с союзниками и партнерами в ООН 
продолжат прилагать усилия по ограничению 
возможностей КНДР развивать свои запрещен-
ные программы по созданию баллистических 
ракет»,— говорится в заявлении Белого дома. 
США намерены созвать специальное заседа-
ние Совета Безопасности ООН по ситуации во-
круг северокорейской ракетной программы. 
На нем речь явно пойдет не только о безопас-
ности Японии и Южной Кореи: американский 
остров Гуам расположен в 3,38 тыс. км от КНДР.

Солидарность с Японией и Южной Кореей 
выразили и в Европе. «Решительно осуждаем 
преднамеренную попытку Северной Кореи 
поставить под угрозу безопасность в регионе, 
выпустив баллистическую ракету над Япони-
ей. Это неоправданная агрессия и грубое нару-
шение международного права. ЕС солидарен 
с Японией и Южной Кореей»,— заявил глава 
Евросовета Шарль Мишель.

В последнее время КНДР заметно активизи-
ровала свои испытания: вчерашний пуск был 
23-м по счету с начала года. По мнению некото-
рых экспертов, Пхеньян может таким образом 
реагировать на масштабные военные учения, 
регулярно проводимые в последние месяцы 
США совместно с их союзниками в регионе. 
В 2021 году Северная Корея провела лишь во-
семь пусков ракет, а в 2020-м — четыре. Дру-
гие эксперты полагают, что Пхеньяну просто 
важно напоминать о себе подобной демон-
страцией силы. Многие наблюдатели полага-
ют, что в ближайшее время Пхеньян может ис-
пытать и одну из своих межконтинентальных 
 баллистических ракет.

Россия действия Северной Кореи вчера 
осуждать не стала. Едва ли не одновременно 
с новостью о пуске ракеты стало известно, что 
КНДР стала первой страной в мире, признав-
шей присоединение ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областей к России. «Мы прояв-
ляем уважение к волеизъявлению жителей 
Донецкой и Луганской народных республик, 
Херсонской и Запорожской областей, кото-
рые стремились к вхождению в состав России, 
и поддерживаем позицию правительства Рос-
сии о принятии вышеуказанных регионов 
в свой состав»,—  заявили в МИД КНДР.

В Госдуме этот шаг оценили. «Благодарю за 
то, что вы признаете результаты референду-
ма. Это смелый шаг»,— заявил депутат от ЛДПР 
Сергей Каргинов на встрече с полномочным 
министром посольства КНДР в РФ Зин Чжон Хе-
пом. «Это для нашей страны действительно зна-
чимое событие,— пояснил северокорейскому 
дипломату российский депутат и добавил: — 
Но это только начало. Потому что желание объ-
единиться с Россией есть и у других регионов».

Елена Черненко
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 26992,21 (+776,42)
РТС 1100,14 (+8,27)
FTSE 100 7086,46 (+177,70)

DAX 30 12670,48 (+461,00)
DJIA* 30199,84  (+708,95)
NASDAQ Composite* 11129,56 (+314,13)

*На 20:32. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.10.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.10.22
Австралийский доллар 38,0615
Английский фунт 66,3166
Белорусский рубль 23,6490
Датская крона 77,1914

Доллар США 58,7913
Евро 56,1725
Индийская рупия** 72,2500
Казахский тенге** 12,3638

Канадский доллар 43,0327
Китайский юань* 81,8230
Норвежская крона* 55,4509
СДР 75,2928

Сингапурский доллар 41,1329
Новая турецкая лира* 31,6825
Украинская гривна* 15,9471
Шведская крона* 53,9048

Швейцарский франк 59,5174
Японская иена** 40,6298
*За 10. **За 100. 

Карты подчипуют
Власти анонсировали запуск крупного российского производителя

Специалисты завода «Микрон» по-
могут компании «НМ-Тех», которая 
 перезапускает обанкротившийся 
 завод «Ангстрем-Т» экс-министра свя-
зи  Леонида Реймана, наладить выпуск 
чипов для банковских карт и биоме-
трических паспортов, заявил Мин-
промторг. Таким образом, анонсиро-
ван запуск потенциально  крупнейшего 
производителя полупроводников 
в России, его пытаются ввести в строй 
с 2007 года, но текущая ситуация повы-
шает шансы на реализацию проекта, 
несмотря на технические сложности, 
о которых говорят эксперты.

Минпромторг заявил, что 4 октября на 
форуме «Микроэлектроника-2022» зелено-
градский полупроводниковый завод «Мик-
рон» (принадлежит ГК «Элемент» «Росте-
ха» и АФК «Система») подписал соглашение 
о партнерстве с ООО «НМ-Тех». Согласно со-
общению министерства, «Микрон» окажет 
содействие «НМ-Тех» в освоении производ-
ства микросхем для биометрических па-
спортов и медицинских полисов, а также 
чипов для банковских карт. «Сейчас возрос-
ший спрос превышает возможности нашей 
фабрики, требуется увеличить объемы выпу-
ска»,— приводятся в заявлении министерст-
ва слова гендиректора «Микрона» Гульнары 
Хасьяновой.

«В настоящий момент на заводе идет пус-
коналадка производства. Завод будет выпу-
скать продукцию по нормам 250 нм»,— до-
бавили в Минпромторге. Фактически это 
означает запуск потенциально крупнейшего 
производителя полупроводников в стране. 
Исполнительный директор «НМ-Тех» Сергей 
Царапкин, которого цитирует министерст-
во в официальном сообщении, утверждает, 
что у компании есть «современное оборудо-
вание, высококвалифицированные кадры 
и технологический потенциал» для макси-
мально быстрого запуска.

• Согласно данным kartoteka.ru, ООО «НМ-Тех» 
было учреждено в 2019 году ВЭБ.РФ, сейчас 

уставный капитал компании превышает 
94 млрд руб. С марта этого года предприятие 
находится в SDN-листе Минфина США.
С 2020 по 2022 год «НМ-Тех» выкупал 

в рамках конкурсного производства мощно-
сти завода «Ангстрем-Т», принадлежащего 
ранее экс-министру связи РФ Леониду Рейма-
ну. Господин Рейман с 2008 года планировал 
запустить на «Ангстреме-Т» производство по-
лупроводников по техпроцессу 130 нм. Для 
этого компания открыла в ВЭБ.РФ кредит-
ную линию на €815 млн (позже она выросла 
до €1 млрд) и выкупила под проект оборудо-
вание дрезденского завода AMD. Мощность 

завода, согласно годовому отчету компании 
за 2009 год (опубликован на портале раскры-
тия корпоративной информации), должна 
была составить 15–20 тыс. пластин 200 мм 
в месяц. Но запуску предприятия помеша-
ли санкции, под которые компания попала 
в 2014 году, что впоследствии сделало невоз-
можным обслуживание кредитной линии. 
В 2019 году предприятие было признано бан-
кротом, а затем его имущество в рамках кон-
курсного производства выкупил «НМ-Тех» 
(см. „Ъ“ от 6 апреля).

Собеседник „Ъ“ на рынке электроники 
обращает внимание, что изготовление чи-

пов для паспортов и банковских карт тре-
бует освоения выпуска полупроводников 
по топологии тоньше 250 нм. «Это может го-
ворить о том, что сейчас „НМ-Тех“ пытается 
запустить производственные линии с топо-
логиями 130–90 нм»,— говорит топ-менед-
жер одной из профильных компаний. В на-
стоящее время чипы для карт и паспортов 
по топологии 180 нм выпускает «Микрон», 
но его мощностей (3 тыс. пластин в месяц) 
явно недостаточно в ситуации прекраще-
ния  импорта.

Заместитель заведующего базовой ка-
федрой микро- и наноэлектроники МФТИ, 
член-корреспондент РАН Евгений Горнев 
подчеркивает, что проект сейчас выглядит 
сложным: «Дело в том, что оборудование 
требует обслуживания и ремонта, а в теку-
щих условиях приобрести к нему запчасти 
крайне трудно». К тому же для пусконалад-
ки производства нужны специалисты, зна-
комые с особенностями работы конкрет-
ных фотолитографических установок, и их 
нужно искать не в России, а по всему миру, 
как и материалы для литографии (резисты) 
определенных производителей, говорит 
 господин Горнев.

Впрочем, текущие условия резко повыси-
ли актуальность проекта и вероятность его 
скорого запуска. Потребность в новом заводе 
по производству микросхем критически вы-
росла после начала военных действий на Ук-
раине и последовавших за ней санкций. Рос-
сийским производителям полупроводников 
отказали в сотрудничестве зарубежные фа-
брики, в частности тайваньская TSMC, кро-
ме того, они оказались отрезаны от поставок 
необходимого оборудования и материалов, 
в том числе химии и кремния. При этом 
в разы увеличились объемы заказа со сторо-
ны российских компаний, которым в усло-
виях санкций потребовались отечественные 
чипы для телеметрического оборудования, 
устройств интернета вещей (IoT) и электрон-
ных карт (см. „Ъ“ от 22 апреля).

Никита Королев
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На этой неделе в Сочи стартовал еже-
годный форум «Микроэлектроника 
2022», который проводится под эги-
дой Минпромторга с 2015 года. Для 
отрасли и профильных СМИ это зна-
ковое мероприятие, в нем участвуют 
более 500 предприятий, заключают-
ся сделки, обсуждаются проблемы 
и перспективы развития рынка, 
журналисты общаются с ньюсмей-
керами. Так, в частности, новость 
о смене акционеров в «Байкал Элек-
троникс» „Ъ“ узнал в 2020 году имен-
но на этом форуме. Но в этом году 
мне пришлось пропустить меропри-
ятие, а новости с форума не выхо-
дят. Иногда информацию публикует 
лишь сам Минпромторг (см. матери-
ал на этой же стр.).

Дело в том, что в этом году впер-
вые при подаче заявки на аккреди-
тацию организаторы просят любого 
корреспондента подписать соглаше-
ние о неразглашении информации 
(NDA), полученной на форуме. Всем 
журналистам предложили согласо-
вывать тексты, фото и видео за пять 
дней до публикации, при этом согла-
шение действует три года.

Юристы, с которыми я посовето-
вался, объяснили, что NDA так со-
ставлено, что формально затрагивает 
только информацию, которую я по-
лучаю от организаторов форума, но 
не от его участников, в противном 
случае подобное соглашение необ-
ходимо было бы подписать со всеми 
500 предприятиями. Но даже с уче-
том этого условия подписание NDA 
не исключает рисков, признают 
юристы. И судя по отсутствию ново-
стей с форума, никто из журналистов 
 рисковать не решился.

В ситуации санкционного давле-
ния стремление Минпромторга обез-
опасить подопечные компании от 
распространения потенциально чув-
ствительной информации вполне 
оправданно. Ряд разработчиков про-
цессоров и производителей вычи-
слительной техники уже включены 
в санкционные списки. Информация 
о новых сделках действительно может 
спровоцировать санкции  против тех 
компаний, которые еще не под ними, 
и ухудшить положение подсанкцион-
ных. С этим никто не  спорит.

Однако у меня как у журналиста 
в связи с курсом на неразглашение 
возникает два вопроса. Во-первых, как 
писать об отрасли, которая по уровню 
доступности информации стремит-
ся к оборонпрому, а по важности для 
всей современной экономики вроде 
как собирается превзойти нефть и газ? 
Допустим, ответ на этот вопрос — ни-
как. Время такое. Отрасль есть, а ново-
стей о ней нет. Не положено. И чита-
тель это поймет. Но тут немедленно 
возникает вопрос номер два.

Ведь нишу, которую освободят 
СМИ, публикующие информацию, 
которую они хотя бы обязаны про-
верять, немедленно займут гора-
здо менее ответственные носители. 
И пойдут гулять по Telegram-каналам 
списки якобы стратегических компа-
ний микроэлектроники, сотрудни-
кам которых требуется отсрочка от 
частичной мобилизации. Не больше 
ли от этого вреда для отрасли, чем от 
 новостей с форума?

Нишу, которую осво-
бодят СМИ, публику-
ющие информацию, 
которую они хотя бы 
обязаны проверять, 
могут занять гораздо 
менее ответственные 
носители

Российские операторы сдают танкеры
Работа в сегменте становится слишком рискованной из-за санкций

В преддверии введения ЕС эмбарго 
на российскую нефть и нефтепродук-
ты российские операторы танкерного 
флота выходят из сегмента «река-мо-
ре». Три таких танкера продал железно-
дорожный оператор Railgo, а Волжское 
пароходство вообще выходит из на-
ливного сегмента, объясняя продажу 
убыточностью танкерных перевозок. 
Перевозки «река-море» действительно 
год от года теряют грузовую базу. Кро-
ме того, с декабря используемая сейчас 
схема перевалки нефти с судов под рос-
сийским флагом на суда третьих стран, 
которые потом разгружаются в портах 
ЕС, будет противоречить европейским 
санкциям.

Железнодорожный оператор Railgo Рах-
мана Халилова продал принадлежащую ему 
судоходную компанию «Таганрогский тан-

керный флот», подтвердили „Ъ“ в компа-
нии. Там уточнили, что сделка состоялась 
26 апреля, стоимость не раскрывается. Но-
вым собственником, пояснили в компа-
нии, стало астраханское ООО «Адамант», не 
аффилированное со структурами господи-
на Халилова.

В управлении Railgo находилось три тан-
кера класса «река-море», предназначенных 
для перевозки нефтеналивных и жидких хи-
мических грузов: «Леди Лейла», «Леди Севда» 
и «Леди Рания». Основными партнерами су-
доходной компании до ее продажи являлись 
ЛУКОЙЛ, SOCAR и «Казмунайгаз». Объем пе-
ревозок составлял в среднем 1 млн тонн неф-
тепродуктов в год.

Railgo входит в тройку крупнейших же-
лезнодорожных операторов РФ по пере-
возкам нефтеналивных грузов, у компа-
нии 35 тыс. цистерн для перевозки нефти 

и нефтепродуктов, а также 738 химических 
танк-контейнеров.

В Railgo „Ъ“ пояснили, что средства от сдел-
ки компания планирует инвестировать в уве-
личение парка цистерн и другие проекты, 
связанные с транспортом. Источник, близ-
кий к компании, сообщил, что на решение 
о продаже повлияли в том числе и санкции.

Railgo не единственный оператор, изба-
вившийся от своего танкерного флота «ре-
ка-море». 30 сентября о выходе из наливно-
го бизнеса, который планируется завершить 
до конца года, сообщило Волжское пароход-
ство Владимира Лисина. Вслед за пятью тан-
керами, проданными в сентябре, компания 
одобрила сделку по продаже еще восьми 
нефтеналивных танкеров, сообщив, что 
это решение соответствует долгосрочной 
стратегии по выходу из сегмента перевозок 
нефти и нефтепродуктов. «Нефтеналивные 

перевозки на протяжении последних не-
скольких лет были убыточными для Волж-
ского пароходства»,— сообщила компания, 
намереваясь в дальнейшем сосредоточить-
ся на перевозках пищевых грузов, патоки 
и жидкой химии.

Загрузка танкеров «река-море» в послед-
ние годы планомерно падает, особенно 
в сегменте нефтепродуктов, где существен-
ные объемы ушли на железную дорогу. ОАО 
РЖД ввело скидки для Самарской, Уфимской 
групп НПЗ и Саратовского НПЗ еще в 2017 
году, а в 2020 году договорилась с «Роснеф-
тью», основным грузоотправителем речного 
транспорта, о скидках на десять лет в обмен 
на гарантированную отгрузку на железную 
дорогу 237,5 млн тонн нефтепродуктов (см. 
„Ъ“ от 10 декабря 2020 года).
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Рыбу посчитают по улову
Статистика производства аквакультуры может измениться

Отражаемое в отчетах производство 
рыбы, в том числе лососевых, на пред-
приятиях, занимающихся аквакульту-
рой, зачастую оказывается в несколь-
ко раз выше фактически реализуемых 
на рынке объемов. Так, при выпуске 
130 тыс. тонн лосося сейчас продает-
ся не более 60 тыс. тонн. Причина — 
в  сложившихся механизмах подсчета. 
Производители зачастую сами завыша-
ют показатели, чтобы не лишиться дол-
госрочной аренды рыбоводных участ-
ков. По информации „Ъ“, для создания 
прозрачных механизмов сбора данных 
Росрыболовство разрабатывает специ-
альную цифровую платформу. 

Проблемы с учетом лосося, выращенно-
го на рыбоводных участках на Дальнем Вос-
токе, обсуждались на заседании обществен-
ного совета при Росрыболовстве 4 октября, 
сообщили „Ъ“ несколько его участников. 
По их словам, причина — в существующей 
статистике: объем производства рассчиты-
вается исходя из оценки объемов рыбы, на-
ходящихся на участках, а не реально вы-
ловленного ресурса. В итоге в отчетности 
возникает дисбаланс, когда производство 

формально оказывается выше реально до-
бытой и реализованной продукции. 

Сейчас в России на рыбоводных участ-
ках выращивается почти 130 тыс. тонн ло-
сося в год, а по факту реализуется 50–60 тыс. 
тонн, пояснил глава общественного совета 
Герман Зверев, подтвердивший обсуждение 
этого вопроса на заседании. По его словам, 
«приписки в сфере аквакультуры искажа-
ют экономические координаты в отрасли», 
что может помешать ее развитию. Источник 
„Ъ“ в отрасли поясняет, что на базе данных 
о производстве формируются ориентиры 
для поддержки отрасли за счет бюджетных 
средств. 

Проблема со статданными актуальна 
и для марикультуры, утверждает председа-
тель Дальневосточного союза предприятий 
марикультуры Роман Витязев. По его сло-
вам, в Приморском крае с 2016 по 2021 год 
объем производства марикультуры вырос 
с 6,9 тыс. до 57 тыс. тонн, а объем реализа-
ции — с 1,3 тыс. до 2,1 тыс. тонн. По словам 
источника „Ъ“ на рынке, ситуация приво-
дит к тому, что контролирующие органы не 
владеют полной информацией — это может 
привести к тому, что под видом аквакульту-

ры в оборот будет вводиться продукция, до-
бытая браконьерами. «Поэтому необходимо 
обеление отрасли»,— считает Герман Зверев.

Проблема возникла из-за того, что ры-
боводные участки с начала 2015 года вы-
давались пользователям в аренду на 25 лет 
с единственным обязательством — наращи-
вать производство. В противном случае они 
могут лишиться прав на пользование этими 
участками. 

Решить проблему планируется за счет вне-
дрения системы прослеживания на основе 
цифровой платформы, сообщили „Ъ“ в Рос-
рыболовстве. Там добавили, что работа в этом 
направлении ведется. «Сначала необходимо 
утвердить все на законодательном уровне, 
и впоследствии уже внедрить систему циф-
ровой отчетности в действующие механиз-
мы»,— пояснил представитель  ведомства. 

Разрабатываемая платформа будет вклю-
чать данные о приобретении компаниями 
посадочного материала, кормах, выпуске 
и вылове, знает источник „Ъ“ в отрасли. По 
его данным, новую платформу планируется 
интегрировать с существующей системой 
«Меркурий», что позволит тщательнее отсле-
живать продукцию. 

Управляющий партнер Agro & Food Com-
munications Илья Березнюк указывает, что 
разница между выращиваемой и реализу-
емой продукцией может объясняться спе-
цификой производства. «Иногда проходит 
целый год с момента закладки мальков на 
рыбоводных участках до появления рыбы 
товарного вида»,— поясняет он. Эксперт счи-
тает, что проблемы с отчетностью мало вли-
яют на рынок, но соглашается с тем, что их 
необходимо устранить для более прозрач-
ного бюджетного субсидирования отрасли 
и  прогнозирования.

Сейчас дополнительная господдержка 
инвестпроектов по аквакультуре, вклю-
чая субсидии и компенсации части затрат 
на строительство ферм по выращиванию 
рыбы, стала еще более актуальна, счита-
ет эксперт по аквакультуре Инна Гольфанд. 
Из-за отказа ряда стран ЕС поставлять в Рос-
сию рыбу сейчас на рынке сложилась непро-
стая ситуация, поясняет она. По ее словам, 
в этих условиях заменить выбывающие объ-
емы могла бы аквакультура, где есть потен-
циал для увеличения выпуска продукции су-
ществующими производителями.

Алексей Полухин
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Пайщикам больше понравился август
В сентябре акции покупали с оглядкой на предыдущий месяц 

В сентябре управляющие ком-
пании зафиксировали рекорд-
ный с начала года чистый при-
ток средств в розничные па-
евые фонды (ПИФы). За ме-
сяц он превысил 8,4 млрд руб., 
а с учетом поступлений в лет-
ний период приток составил 
 почти 17 млрд руб., компенси-
ровав часть потерь начала года. 
По словам экспертов, в нача-
ле месяца частные инвесторы, 
в частности, реагировали на хо-
рошие для рынка акций итоги 
августа. Случившийся в третьей 
декаде сентября обвал фондо-
вого рынка скажется уже на ре-
зультатах октября.

В сентябре интерес частных лиц 
к рынку коллективных инвести-
ций заметно вырос. По данным In-
vestfunds, чистый приток средств 
в розничные ПИФы достиг 8,4 млрд 
руб., это рекордный результат с нача-
ла года и на 3 млрд руб. больше по-
казателя предшествующего месяца. 
Фонды фиксируют чистый приток 

средств четвертый месяц подряд. 
За это время в них поступило почти 
17 млрд руб., что компенсировало 
свыше трети оттока, происшедшего 
с февраля по май (45,8 млрд руб.). Как 
и прежде, основной объем средств 
шел в фонды облигаций, чистый 
приток в которые составил 5,2 млрд 
руб. Это более чем втрое выше при-
тока месяцем ранее и лучший месяч-
ный результат с февраля 2021 года.

Вместе с тем впервые с начала 
года частные инвесторы увеличи-
вали вложения и в более рисковые 

фонды акций и смешанных инвес-
тиций, чистый приток в которые 
составил по итогам месяца соот-
ветственно 1,2 млрд руб. и 2,2 млрд 
руб. Это первый положительный 
результат с февраля этого года. По 
словам руководителя отдела про-
даж УК «Первая» Андрея Макарова, 
инвесторы в ПИФах, как правило, 
реагируют на рыночные измене-
ния с некоторой задержкой. В авгу-
сте фонды российских акций были 
в лидерах роста и принесли пайщи-
кам доход в размере 7–10% на фоне 

решения совета директоров «Газ-
прома» рекомендовать акционерам 
выплатить рекордные дивиденды 
(см. „Ъ“ от 31 августа).

Увеличению спроса на ПИФы спо-
собствовало завершение в сентябре 
шестимесячных депозитов, которые 
массово открывались физическими 
лицами в марте по ставкам, близ-
ким к 20% годовых. «С учетом того, 
что банки уже не могут предложить 
схожие ставки, какие были весной, 
определенная часть средств нача-
ла уходить на фондовый рынок»,— 
отмечает директор департамента 
управления активами УК «Альфа-Ка-
питал» Виктор Барк. «Первые три не-
дели сентября наблюдался сущест-
венный прирост во все продукты со 
стороны физических лиц»,— отмеча-
ет начальник отдела инвестицион-
ных продуктов и технологий УК «От-
крытие» Евгений Горбунов.

Однако в третью декаду месяца 
интерес к инвестициям резко упал 
на фоне роста турбулентности на 
фондовом рынке, вызванной ново-

стями о частичной мобилизации 
и присоединении четырех новых 
территорий (см. „Ъ“ от 24 сентября). 
В таких условиях, как отмечает го-
сподин Горбунов, выросла нервоз-
ность со стороны клиентов и выро-
сло количество выводов денежных 
средств. «В последние недели инве-
сторы решили зафиксировать вы-
сокую доходность, полученную по 
облигационным фондам в этом 
году»,— отмечает управляющий ди-
ректор по инвестициям УК ПСБ Ан-
дрей Русецкий. Вместе с тем Андрей 
Макаров отмечает, что некоторые 
клиенты компании использовали 
сложившуюся ситуацию для того, 
чтобы нарастить долю инвестицион-
ных продуктов в портфелях по при-
влекательным ценам.

Болезненная реакция фондового 
рынка на рост геополитической на-
пряженности и сильная коррекция 
на рынке в конце сентября может 
на какое-то время охладить пыл роз-
ничных инвесторов, считает Виктор 
Барк. Но бегства, как в весенние ме-

сяцы, участники рынка не ждут, так 
как при текущем уровне ставок же-
лающих переложить деньги с депо-
зитов по-прежнему довольно много. 
«В отсутствие негативных сюрпри-
зов декабрь может стать лучшим 
в году месяцем по перетокам части 
этих средств из депозитов на ры-
нок»,— считает Андрей Русецкий.

Основной интерес, как и прежде, 
будет сосредоточен в фондах облига-
ций, которые после коррекции в сен-
тябре вновь стали очень интересны 
для вложений. «Инвестируя в рубле-
вый долг, на трехлетнем горизон-
те пайщик может рассчитывать на 
двухзначную доходность»,— оцени-
вает Андрей Макаров. По мнению 
Виктора Барка, интерес к инвестици-
ям в фонды акций могут подпитать 
выплаты дивидендов крупными 
компаниями. По оценкам аналити-
ков УК «Ингосстрах Инвестиции», до 
конца года только компании нефте-
газового сектора могут направить на 
эти цели 2,2 трлн руб.

Виталий Гайдаев

Долг в проекте
Инфраструктурные облигации пользуются ограниченным спросом

Рынок проектный облигаций 
 демонстрирует высокие темпы 
роста. За восемь месяцев 2022 
года объем выпуска ценных бу-
маг уже в 1,4 раза превысил по-
казатель прошлого года, а общий 
объем рынка достиг 220 млрд 
руб. Вместе с тем длинные сроки 
обращения таких ценных  бумаг, 
а также другие специфические 
риски ограничивают интерес 
рыночных инвесторов.

Объем рынка проектных облига-
ций на 1 сентября 2022 года достиг 
221 млрд руб., оценили в агентстве 
«Эксперт РА» (с обзором ознакомил-

ся „Ъ“). Это составило около 1,5% от 
рынка корпоративных облигаций 
РФ. Причем за восемь месяцев теку-
щего года объем выпуска составил 
53,5 млрд руб., превысив в 1,4 раза 
показатель рекордного прошлого 
года (37,2 млрд руб.). Проектные об-
лигации — это долговые ценные бу-
маги, эмитентом для которых явля-
ется специальная частная проектная 
компания, владеющая объектом ин-
вестиций (строящимся или уже по-
строенным), и выплаты по которым 
происходят за счет поступлений от 
его эксплуатации. В частности, об-
лигации на финансирование строи-

тельства платных дорог («Магистраль 
двух столиц»), строительства и рекон-
струкции инфраструктуры в рамках 
жилищного строительства (СОПФ 
«Инфраструктурные облигации»), 
структурирование и секьюритиза-
ция кредитов для реализации проек-
тов по строительству региональных 
образовательных объектов (СФО Со-
циального развития) и т. д. При этом 
потенциальный объем размещения 
инструментов проектного финанси-
рования в середине года АКРА оцени-
вала в 330 млрд руб.

Вместе с тем около 60% проект-
ных облигаций либо не имеют обес-

печения, либо имеют госгарантии, 
что «говорит о слабой заинтересо-
ванности рыночных инвесторов 
в участии в проектном риске». «Не-
смотря на то что в теории длинные 
сроки до погашения проектных бу-
маг и условия выплат, привязанных 
к ИПЦ (индексу потребительских 
цен.— „Ъ“), должны привлекать 
долгосрочных инвесторов, текущая 
публично раскрываемая структура 
держателей свидетельствует о доми-
нировании только одного якорного 
инвестора»,— отмечают аналитики 
«Эксперт РА».

Как указывает директор Legal 
Capital Investor Services Дмитрий Ру-
мянцев, основные сложности, свя-
занные с проектными облигация-
ми,— сложная структура выпуска 
и в целом финансирования, нетра-
диционные риски для рынка обли-
гаций и длительные сроки возврата 
финансирования и, соответственно, 
высокая нагрузка на капитал бан-
ков. По мнению начальника отдела 
анализа долгового рынка «Открытие 
Инвестиции» Владимира Малинов-
ского, ключевой риск для кредито-
способности компаний ГЧП — «это 
возможное изменение сроков и сто-
имости реализуемых проектов вви-
ду ухудшения геополитической ситу-
ации, которое, возможно, повлекло 
за собой изменение логистических 
цепочек и удорожание техники и ма-

териалов, используемых в проектах». 
Поэтому инвесторы с определенной 
долей опасения относятся к облига-
циям таких эмитентов, зачастую не 
владея оперативной и достоверной 
информацией о ходе исполнения 
ключевых контрактов, поясняет он.

Существенная доля проектных 
облигаций не имеет госгарантий, 
а соответственно, высокая доход-
ность по ним не всегда покрывает 
возможные риски, обращает вни-
мание эксперт по фондовому рынку 
«БКС Мир инвестиций» Евгений Ми-
ронюк. Минимальная доходность бу-
маг с госгарантией, в том числе ин-
ститутов развития, и обеспеченных 
ликвидными активами сопостави-
ма с доходностью квазигосударст-
венных компаний (РЖД, АЛРОСА, 
«Роснефть» и др.), составляя от 10% го-
довых для среднесрочных и долгос-
рочных выпусков. По словам Влади-

мира Малиновского, такие бумаги, 
как правило, рассматриваются ин-
весторами как простые долговые бу-
маги с риском гаранта или оферента 
и предусматривают минимальную 
премию к их обычным выпускам.

Однако стоит отметить, что зача-
стую проектные облигации (в зави-
симости от того, в какой форме вы-
пущены) имеют ряд плюсов в связи 
с ограниченными рисками из-за це-
левого использования, высоких рей-
тингов эмитентов, гарантий воз-
врата средств и высокой степени 
проработки и экспертизы проектов, 
считает аналитик ФГ «Финам» Алек-
сей Козлов. «К тому же за счет реа-
лизации новых инфраструктурных 
проектов и благодаря разным вари-
антам фондирования потенциал дан-
ных инструментов очень высок»,— 
ожидает аналитик.

Ксения Куликова

Не все то золото, что шуршит

«Помимо желания диверсифици-
ровать свои сбережения ключевы-
ми драйверами будут выступать от-
сутствие инфраструктурных рисков, 
простота покупки и низкие комис-
сии за проведение операций с дра-
гоценными металлами»,— указали 
в пресс-службе «МКБ Инвестиции». 
Повышенный спрос на драгметаллы 
сохранится до момента стабилизации 
рынка, уверен председатель правле-
ния Реалист банка Владимир Эльма-
нин. «Наиболее важный вопрос для 
инвесторов, куда двинется в дальней-
шем цена на золото,— поясняет он.— 
Несмотря на падение стоимости в ру-
блях в течение последнего квартала, 
мы ожидаем постепенный вектор воз-
растания цены, как в связи с общей 
коррекцией на рынке, так и с курсо-
выми разницами». 4 октября стои-
мость золота на спот-рынке выросла 
на 1,5%, до $1724 за тройскую унцию, 
максимум с 13 сентября. При этом за 
последнюю неделю стоимость золота 
увеличилась на 6%.

Граждане воспринимают драгме-
таллы, и золото в первую очередь, 
как защитный актив, указывают экс-
перты. В Банке России „Ъ“ сообщили, 
что статистики по вложениям в ОМС 
по рынку в целом регулятор не ведет. 
В то же время, по оценкам главного 
аналитика «РегБлока» Анны Аваки-
мян, за девять месяцев 2022 года гра-
ждане открыли около 700 тыс. обез-
личенных металлических счетов, 
что эквивалентно приобретению 
250 тонн драгоценных металлов. «Не 
менее трех четвертей средств было 
затрачено на покупку золота, еще 
15–20% — серебро, а остальное — пла-

тина и палладий»,— продолжает она. 
Годовые темпы роста покупки драгме-
таллов в форме открытия ОМС можно 
оценить в 30–50%, отмечает Анна Ава-
кимян. «В то же время темпы роста 
в четвертом квартале могут оказать-
ся ниже соответствующих темпов ро-
ста, отмеченного во втором квартале 
2022 года,— продолжает она.— В по-

следнем случае речь шла об измене-
нии формата сбережений, в текущем 
режиме не исключен отток сбереже-
ний на уровне национальной фи-
нансовой системы». По мере смягче-
ния денежно-кредитной политики 
и окончания сезона дорогих вкладов 
граждане задумываются о размеще-
нии своих сбережений на более вы-
годных условиях, согласен младший 
директор по банковским рейтин-
гам агентства «Эксперт РА» Анатолий 
Перфильев. «ОМС являются привле-
кательным альтернативным инстру-
ментом, что может способствовать ро-
сту к ним интереса на фоне снижения 
ставок по вкладам и ограничений на 
покупку долларов и евро,— продол-
жает он.— Однако резкого скачка 
спроса ожидать не приходится, по-
скольку цены на металлы достаточно 
волатильные, что подходит далеко не 
всем инвесторам, особенно в текущей 
непредсказуемой рыночной ситуа-
ции». При этом в золоте рекомендует-
ся хранить не более 10% сбережений, 
заключает основатель Anderida Finan-
cial Group Алексей Тараповский.

Ксения Дементьева,  
Юлия Пославская,  
Ксения Куликова

Надо переходить 
и призывать другие страны  

переходить к золотому 
стандарту и отказываться  

от доллара и евро как 
основных резервных валют

— Александр Шохин,
глава Российского союза  

промышленников и предпринимателей,  
4 июля
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Автодилеры пробежались за персоналом
«Это узкоспециализированные 

специалисты, которых некем заме-
нить»,— говорит она. У другого круп-
ного дилера — «Ключавто» — на соб-
ственном карьерном сайте открыто 
134 вакансии. В компании „Ъ“ не от-
ветили. В «Авилоне» отказались от 
комментариев.

Дефицит высококвалифициро-
ванных кадров в этой сфере, на-
пример менеджеров по выкупу ав-
томобилей с пробегом, диагностов, 
мотористов и автомехаников, сфор-
мировался еще в 2021 году, говорит 
директор по подбору персонала сети 
автосалонов Fresh Auto Юлия Береж-
нова. Большинство сильных спе-
циалистов на фоне пандемии и со-

кращения регионального бизнеса 
переехали в крупные города, добав-
ляет она. Во Fresh Auto сейчас более 
2 тыс. сотрудников, 65% из них рабо-
тают в сегменте подержанных авто-
мобилей, говорит госпожа Бережно-
ва, добавляя, что новых сотрудников 
дилер пока не набирает.

Собеседники „Ъ“ на рынке ука-
зывают, что сложности с кадрами 
возникли у дилеров в том числе 
из-за объявления о частичной мо-
билизации. Одновременно акти-
визировались клиенты, желающие 
продать свой автомобиль с пробе-
гом (см. „Ъ“ от 4 октября). Однако 
ряд собеседников „Ъ“ сомневаются 
в необходимости в нынешних усло-
виях наращивать штат под «выкуп 
автомобилей с улицы» из-за непо-

нятных перспектив последующей 
распродажи этих складов.

Сергей Удалов из «Автостата» от-
мечает, что кадры у дилеров «решают 
все». «У кого будут самые грамотные 
сотрудники — у того и преимущест-
во в бизнесе»,— говорит он. По мере 
ухода дистрибуторов иностранных 
брендов на рынке появляются их 
сотрудники, которые обучены всем 
стандартам по сервису, продолжает 
аналитик, и кто-то из дилеров может 
собрать себе сильную команду. Он 
подчеркивает, что сервис и бизнес 
с автомобилями с пробегом — сег-
менты, в которых сейчас можно раз-
виваться, в отличие от сегмента но-
вых автомобилей, где число марок 
будет сокращаться, а предложение 
останется ограниченным.

В августе объем продаж подер-
жанных машин составил 392 тыс. 
штук, новых — 41,7 тыс. штук, под-
считывал «Автостат». «Перевес в сто-
рону рынка с пробегом увеличил-
ся, и сегмент останется стабильным 
в ближайшее время — на уровне 
350–400 тыс.»,— говорит Сергей Уда-
лов. Сейчас затоваривать склады 
б/у автомобилями смысла не имеет, 
продолжает он, «однако если гово-
рить о предложениях ниже рынка, 
которые возникли в последние не-
дели из-за отъезда части продавцов 
из РФ, то это возможность для диле-
ров — все-таки клиенты будут ста-
раться придерживать автомобили 
из-за дефицита новых».

Ольга Никитина;  
Вячеслав Суханов, Пермь

с1

У Молдавии 
замораживается газ
«Газпром» пригрозил Кишиневу 
отключением за неплатежи

Москва и Кишинев накануне на-
чала отопительного сезона при-
бегают к все более жесткой ри-
торике относительно поставок 
российского газа. «Газпром», ко-
торый регулярно сталкивается 
с задержкой платежей от Мол-
давии и намеревается с октя-
бря на треть срезать объемы по-
ставок, предупредил Кишинев 
о праве остановить их в случае 
дальнейшей задержки с опла-
той. В Кишиневе считают, что 
«Газпром» ищет предлоги для 
того, чтобы оставить страну без 
газа. В случае отключения газа 
наибольший удар будет нане-
сен по Приднестровью, считают 
эксперты. 

«Газпром» заявил, что оставляет за 
собой право на полное прекращение 
поставок газа в Молдавию в случае 
нарушения обязательств по оплате 
газа до 20 октября. По утверждению 
российской компании, у нее уже 
есть право расторгнуть контракт 
в любой момент из-за грубого нару-
шения сроков заключения соглаше-
ния по урегулированию историче-
ской задолженности «Молдовагаза». 

«В дальнейшем любые прось-
бы молдавской стороны, предпола-
гающие изменение контрактных 
условий, будут оформляться толь-
ко в виде соответствующих допол-
нений к контракту»,— говорится 
в заявлении компании. Для «Мол-
довагаза» это означает затягивание 
и усложнение процедуры отсрочки 
платежей, о которой Кишинев про-
сит фактически каждый месяц. 

В Москве, по словам источников 
„Ъ“, крайнее недовольство вызвало 
заявление вице-премьера, минист-
ра регионального развития и инфра-
структуры Молдавии Андрея Спыну 
3 октября о том, что «Газпром» нару-
шает контракт с Молдавией, сокра-
щая объем поставок газа в республи-
ку. Российская компания решила 
сократить поставки газа в Молда-
вию (с учетом Приднестровья) на 
30%, до 5,7 млн кубометров в сутки, 
мотивируя это отказом «Нафтогаза 
Украины» предоставлять услуги по 
транспортировке газа через пункт 
«Сохрановка».

Глава «Молдовагаза» Вадим Чебан 
заявил, что компания, как и прежде, 
приложит все усилия по выполне-
нию в октябре контрактных обяза-
тельств перед «Газпромом». По его 
словам, несмотря на отсутствие ау-
дита задолженности, «Молдовагаз» 
готов в ближайшее время «провес-
ти переговоры с основными акцио-
нерами предприятия», в том числе 
с «Газпромом».

Текущий контракт на поставку 
газа в Молдавию был подписан в кон-
це 2021 года после тяжелых и продол-
жительных переговоров. Он заклю-
чен на пять лет с объемом 3,3 млрд 
кубометров газа в год (около 9 млн 
кубометров в сутки). При этом «Мол-
довагаз» обязался провести аудит 
своего исторического долга перед 
Москвой за поставки газа, который 

«Газпром» оценивал в $709 млн (в том 
числе «тело» долга — $433 млн). Аудит 
до сих пор проведен не был. 

Вслед за заявлением «Газпрома» 4 
октября последовала новая реакция 
Андрея Спыну, заявившего, что «Газ-
пром» «нарушает собственные обяза-
тельства и ищет предлоги, чтобы не 
поставлять газ молдаванам в пред-

дверии зимы». «Республика Молдо-
ва всегда платила за газ, в том числе 
и авансом. Небольшие задержки пла-
тежей вызваны огромным ростом 
цен на природный газ»,— пояснил 
он. Он также отрицает блокировки 
поставок со стороны Украины. 

Подстраховкой на случай прекра-
щения поставок из РФ для Молдавии 
является трубопровод из Румынии 
Яссы—Унгены—Кишинев. Румын-
ский премьер Николае Чукэ заявил 
3 октября, что страна может постав-
лять в Молдавию до 5 млн кубоме-
тров газа в сутки, «но не больше». 
При этом он не уточнил, сколько 
всего газа страна может предоста-
вить Молдавии, поскольку нужен за-
пас газа для своих жителей на случай 
низких температур зимой.

Эксперт в сфере энергетики Вик-
тор Парликов заявил „Ъ“, что юри-
дически право расторгнуть контракт 
у «Газпрома» есть с 1 мая. «До сих пор 
большой экономической целесоо-
бразности его расторгать не было, 
поскольку цена (для Молдавии) была 
не сильно далека от спотовой цены 
в ЕС,— говорит он.— А вот с 1 октя-
бря вступила в силу вторая часть 
формулы, которая снижает закупоч-
ную цену на холодный период».

Эксперт также полагает, что если 
Молдавия сможет пройти зиму даже 
в условиях ограниченных поставок 
из России, то у Приднестровья будут 
проблемы: «Если бесплатный газ пе-
рестанет поступать в Приднестро-
вье, а никто, кроме „Газпрома“, его 
туда поставлять не сможет и не бу-
дет, там начнутся проблемы и с ото-
плением, и с рабочими местами. Ду-
маю, первым закроется Молдавский 
металлургический завод. Этот сце-
нарий может сгенерировать гумани-
тарный кризис».

Татьяна Дятел, 
Владимир Соловьев

Полиграфистам нужна бумага с печатью
Книжный союз просит отсрочки от частичной мобилизации  
для работников отрасли

Российский книжный союз 
просит Минпромторг ввес-
ти отсрочку от частичной мо-
билизации для полиграфиче-
ской отрасли. Дефицит кадров 
в типографиях усиливается, 
что может привести к просто-
ям и даже к полной останов-
ке предприятий, предупрежда-
ют полиграфисты. Они пред-
лагают ввести отсрочки в зави-
симости от квалификации со-
трудников, чтобы избежать по-
тери самых ценных кадров, на-
пример машинистов линий, 
технологов, механиков. Усиле-
ние кадрового кризиса может 
отразиться и на издателях, чей 
бизнес и так переживает непро-
стые времена.

„Ъ“ ознакомился с письмом 
президента Российского книжно-
го союза (РКС) Сергея Степашина 
министру промышленности и тор-
говли Денису Мантурову от 3 ок-
тября. В нем господин Степашин 
просит дать отсрочку от частичной 
мобилизации сотрудникам поли-
графической отрасли. В РКС под-
твердили подлинность письма. 
В Минпромторге „Ъ“ сообщили, что 

письмо не получали, но в случае по-
ступления оно будет рассмотрено 
в установленном порядке.

Кризис в секторе книжной поли-
графии «достиг крайней точки», го-
ворится в письме: острый дефицит 
кадров, устаревшее оборудование 
и отсутствие инвестиций в 2022 году 
усилились санкциями со стороны 
поставщиков оборудования и запча-
стей. Сейчас 68% российских типо-
графий имеют в штате до 15 человек, 
а на подготовку отраслевого специ-
алиста требуется от 6 до 12 месяцев, 
отмечает РКС: «В полиграфической 
отрасли заняты преимущественно 
мужчины, средний возраст работни-
ков в ряде модернизированных про-
изводств составляет 39 лет».

Мобилизация военнообязанных 
сотрудников первой категории за-
паса приведет к частичным оста-
новкам производства и «снижению 
выпуска продукции как минимум 
вдвое», опасаются в РКС: «Мобили-
зация же всех военнообязанных со-
трудников первой и второй катего-
рии запаса полностью остановит 
производство в большей части пред-
приятий». Таким образом, в стране 
прекратится выпуск периодических 

печатных СМИ, учебников, книг, 
предупреждают в союзе.

Одна из крупнейших книжных 
типографий «Парето-Принт» (нахо-
дится в Твери) 29 сентября уже напра-
вила письмо с просьбой об отсрочке 
для своих сотрудников губернато-
ру Тверской области Игорю Рудене. 
«Администрация региона готова по-
могать возвращать сотрудников, за 
что мы благодарны, но в целом для 
отрасли нужно системное решение 
по бронированию. Нам говорят, если 
сотрудник ценный — давайте друго-
го»,— отмечает гендиректор «Паре-
то-Принт» Павел Арсеньев. Типогра-
фия предлагает ввести брони для 
сотрудников от четвертого разряда, 
машинистов на линии, начальни-
ков цехов, технологов и др. «Что бу-
дет, если у меня заберут главного ме-
ханика? Я его столько лет искал, от 
него зависит работоспособность ог-
ромного предприятия»,— подчерки-
вает господин Арсеньев.

Мобилизация уже привела к  
отказу части кандидатов от трудо-
устройства из-за нежелания иметь 
официальное место работы с поста-
новкой на воинский учет, рассказал 
Павел Арсеньев: «Это ставит под во-

прос запланированное расширение 
производства: у нас и так был кадро-
вый голод».

Кадровый кризис на фоне ча-
стичной мобилизации грозит 
и газетно-журнальным типографи-
ям, говорит коммерческий дирек-
тор «Прайм Принт» Андрей Мала-
хов: «Вся производственная служба 
нашей типографии состоит из муж-
чин. Некоторые из сотрудников уже 
получили повестки».

Проблемы полиграфической 
отрасли отразятся на работе изда-
тельств, опасаются участники рын-
ка. Это выражается в сроках печати, 
которые постоянно увеличивают-
ся, в повышении цен на услуги ти-
пографий и в дефиците бумаги, го-
ворит основатель издательской 
группы «Эксмо-АСТ» Олег Новиков 
(также владеет долями в Можайском 
полиграфкомбинате, Тверском по-
лиграфкомбинате и «Парето-При-
нт»). Более оптимистичен директор 
по производству издательской груп-
пы «Альпина» Константин Лунь: «Без 
сомнений, есть определенные за-
труднения, но отрасль гибкая, смо-
жет адаптироваться».

Валерия Лебедева

«Газпром» нарушает 
собственные  

обязательства  
и ищет предлоги,  

чтобы не поставлять газ 
молдаванам  

в преддверии зимы
— Андрей Спыну,

вице-премьер Молдавии, 4 октября

Ц И Т А Т А

Российские операторы сдают танкеры

Решения о выходе из флота «ре-
ка-море» компании принимают на 
фоне подготовки стран ЕС к введе-
нию эмбарго на импорт российской 
нефти морским путем с декабря 2022 
года и нефтепродуктов с марта 2023 
года. Под запрет попадет, в частно-
сти, рейдовая перевалка, которую 
сейчас осуществляют суда «река-мо-
ре», выгружающиеся на рейде на 
крупный танкер третьей страны, сле-
дующий далее в европейский порт.

В рамках шестого пакета санк-
ций судам под российским флагом 
уже запрещен доступ в порты ЕС 
с 16 апреля и на шлюзы с 29 июля. 
Но для энергетических грузов сдела-
но исключение, разрешающее стра-

не ЕС санкционировать вход судна 
в порт при обеспечении краткосроч-
ных сделок или контрактов, заклю-
ченных до 4 июня, а также для нефти 

и нефтепродуктов, добытых и про-
изведенных не в России (речь идет 
в первую очередь о казахстанской 
нефти, которая отгружается в портах 
РФ). «В настоящее время европей-

ское законодательство не предусма-
тривает абсолютного запрета на при-
обретение, импорт и передачу нефти 
и нефтепродуктов в ЕС и доставку та-
ких товаров судами, осуществля-
ющими судоходство под флагом 
России, устанавливая набор исклю-
чений в статьях 3ea и 3m постанов-
ления Совета ЕС 833/2014,— говорит 
собеседник „Ъ“ в отрасли.— Заход 
российских танкеров в порты ЕС для 
доставки соответствующих грузов 
возможен при соблюдении соответ-
ствующих ограничений».

Управляющий партнер юриди-
ческой компании «Иккерт и парт-
неры» Павел Иккерт говорит, что 
ЕС занимает двойственную пози-
цию. «С одной стороны, очень хочет-
ся отказаться от всего российского, 

но экономические реалии вынужда-
ют закрывать глаза на продолжа-
ющийся поток российской нефти, 
прибывающей посредством рейдо-
вой перевалки,— говорит он.— По-
сле введения эмбарго в декабре та-
кой вариант юридически будет 
нелегальным, так как нефть имеет 
российское происхождение, одна-
ко с высокой вероятностью вряд ли 
кто-то пойдет на реальное „прикры-
тие“ такой схемы, так как это баналь-
но невыгодно». Поэтому, предпо-
лагает юрист, возможны вариации 
с перепродажей этой нефти компа-
нии—владельцу судна (или трейде-
ру) нейтральной страны, которая 
будет транспортировать ее в ЕС под 
видом нероссийского сырья.

Наталья Скорлыгина

1 миллион тонн
нефтепродуктов в год 
перевозил танкерный 
флот компании Railgo
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«Авито» выходит на вторичный 
рынок смартфонов. Компания 
запустила выкуп у своих поль-
зователей телефонов, которые 
будет ремонтировать и сама пе-
репродавать, снабжая собствен-
ной гарантией. Партнером про-
екта стал сервис ремонта теле-
фонов «Педант». «Авито» выхо-
дит в конкурентный сегмент — 
в этом году все крупные опера-
торы связи занялись перепро-
дажей подержанных телефо-
нов вслед за ритейлерами элек-
троники. Преимуществом клас-
сифайда может стать трафик 
на платформе, считают экспер-
ты, но сомневаются, что он смо-
жет наладить массовый выкуп 
устройств и предложить выгод-
ные цены.

«Авито» запускает выкуп смарт-
фонов у частных пользователей сво-
его сервиса для последующей пере-

продажи с гарантией от трех месяцев 
до года, рассказали „Ъ“ в компании. 
Партнером «Авито» стал сервис ре-
монта «Педант», который осуществ-
ляет оценку и сервис устройств 
(проверку, диагностику, а также ре-
монт и устранение дефектов). Ком-
мерческие условия сотрудничест-
ва не раскрываются. В дальнейшем 
планируется расширить количест-
во партнеров, уточнили в «Авито». 
Пользователь, желающий продать 
смартфон классифайду, может са-
мостоятельно привезти его в один 
из сервисных центров или вызвать 
сотрудника «Педанта» к себе. Стои-
мость устройства определяется по-
сле проверки.

Продажи смартфонов на «Авито» 
в сентябре выросли на 35% по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года, уточнили в серви-
се. В целом за год число объявлений 
о продаже смартфонов в классифай-

де за год увеличилось на 39%. «Ави-
то» надеется, что проект выкупа теле-
фонов активирует сегмент «спящих 
продавцов» (которые не готовы про-
давать свои гаджеты частным поку-

пателям, встречаться с ними, тор-
говаться), говорят в компании. Там 
уточняют, что с сентября выкуп смарт-
фонов доступен в крупных городах, 
где присутствует «Педант». Основа-
тель сервиса Роман Персиянов уточ-
нил, что у компании более 400 точек 

в 150 городах страны. Другой сервис 
бесплатных объявлений «Юла» отка-
зался комментировать перспективы 
запуска подобного проекта.

В этом году на вторичный ры-
нок смартфонов активно начали 
выходить ритейлеры электрони-
ки и мобильные операторы через 
trade-in-партнеров (предполагает 
выкуп старого устройства в обмен 
на скидку при покупке нового). Вы-
куп и перепродажу подержанных 
смартфонов запустили в апреле 
«Связной» и «МегаФон», а в мае — 
МТС. В августе аналогичный проект 
начал в своей розничной сети «Вым-
пелком». Ранее сотовые ритейле-
ры (МТС, «МегаФон», «Вымпелком») 
скупали подержанные смартфоны 
только в рамках программы trade-in, 
но не занимались перепродажей.

Существующий ассортимент но-
вых гаджетов в различных ценовых 
категориях не позволил ни одному 

ритейлеру за последние годы вы-
строить эффективный бизнес на пе-
репродаже подержанных устройств, 
считает источник „Ъ“ в отрасли. 
«Авито» выходит на уже перегретый 
рынок с типовым предложением, 
отметил независимый эксперт Сер-
гей Вильянов: «У классифайда есть 
преимущество перед другими игро-
ками — масштабная площадка для 
сбыта, но проблематично будет вы-
строить массовый выкуп устройств».

«Авито» не будет конкурировать 
с собственными клиентами — част-
ными продавцами и покупателями, 
платформа предложит им дополни-
тельный сервис — ремонт и гаран-
тию, полагает партнер Data Insight 
Борис Овчинников. Востребован-
ность услуги будет зависеть от разни-
цы между ценой покупки или про-
дажи, предлагаемой «Педантом», 
и ценой прямой сделки двух частни-
ков, добавил эксперт.

«Авито» сможет занять весомую 
долю вторичного рынка смартфо-
нов, только если предложит вы-
годные цены продавцам гаджетов, 
считает гендиректор TelecomDai-
ly Денис Кусков. С выходом в сег-
мент подержанных устройств 
крупных участников рынок стано-
вится более системным, а условия 
на нем — более прозрачными, счи-
тает он. По оценке эксперта, за по-
следние семь месяцев этот рынок 
вырос на 70% в количестве предло-
жений. Это, по его мнению, связано 
с сокращением ассортимента и сни-
жением реальных доходов россиян. 
Летом спрос на подержанные смарт-
фоны, по оценке ритейлеров, вырос 
более чем вдвое, объем их продаж 
в среднем увеличивается на 50% (см. 
„Ъ“ от 22 июля). При этом продажи 
новых устройств упали на 35% год 
к году в штуках и на 38% в деньгах.

Анастасия Гаврилюк

Классифайд перезвонит
«Авито» запускает выкуп телефонов у своих пользователей

Застройщики жилья вопреки 
сезонным ожиданиям начала 
осени столкнулись с падением 
спроса на покупку квартир в но-
востройках Москвы. Потенци-
альные покупатели взяли паузу, 
считают девелоперы, готовые 
стимулировать спрос скидками. 
Впрочем, для снижения спроса 
на столичные новостройки есть 
несколько не связанных друг 
с другом предпосылок, поэтому 
для его восстановления подоб-
ных мер может не хватить. 

Количество запросов на покуп-
ку квартир и апартаментов в ново-
стройках Москвы с 21 сентября по 4 
октября ожидаемом упало — на 46% 
год к году, подсчитали в «Бест-Ново-
строе» по просьбе „Ъ“. В ГК МИЦ за-
метили снижение спроса после объ-
явления частичной мобилизации 
на 30%, в ГК А101 — на 10%, а в неко-
торые дни и на 30%. Совладелец ГК 
«Родина» Владимир Щекин говорит 
о сокращении числа обращений 
на 30–40% год к году. Руководитель от-
дела продаж ЖК «Новая Щербинка» 
Анна Телегина зафиксировала паде-
ние спроса на 25–30%. В ГК «БЭЛ Деве-
лопмент» наблюдают существенное 
сокращение запросов на приобрете-
ние элитных апартаментов. В ГК «Гра-
нель» также подтверждают «частич-
ное снижение количества запросов» 
от покупателей.

По данным Dataflat.ru, в авгу-
сте продажи квартир и апартамен-
тов в новостройках Москвы и Под-
московья, напротив, выросли на 7% 
по сравнению с предыдущим меся-
цем, в июле — на 13% по сравнению 
с июнем. Подсчеты за весь сентябрь 
пока не обнародованы.

«Осенью традиционно спрос на по-
купку жилья в новостройках всегда 
был выше, чем летом. Но с сокраще-
нием продаж, наблюдаемым с сере-
дины сентября, рынок недвижимо-

сти столкнулся впервые»,— отмечает 
Анна Телегина. Покупатели сейчас за-
няли выжидательную позицию, они 
не готовы принимать фундаменталь-
ные решения в текущих условиях, го-
ворит управляющий партнер «Метри-
ума» Надежда Коркка.

Сокращение спроса на ново-
стройки может стать гораздо более 
долгосрочным, чем растерянность 
потенциальных покупателей квар-
тир от первых новостей о частичной 
мобилизации, опасаются застрой-
щики. Первичный рынок начина-
ет терять серьезный инструмент — 
доступную ипотеку, что лишает 
застройщиков главного преиму-
щества перед вторичным рынком, 
поясняет председатель совета ди-
ректоров «Бест-Новостроя» Ирина 
Доброхотова. 16 сентября глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина заявила, что 
регулятор примет меры по сокра-
щению программ по субсидирова-
нию ставок девелоперами. По таким 
программам застройщики предлага-
ют покупателям приобрести жилье 
за счет займа под 0,1–2%. Глава ЦБ 
назвала это «маркетинговым ходом 
застройщиков». В то же время, до-
бавляет госпожа Коркка, на рынке 
новостроек до 81% сделок соверша-
ется за счет ипотеки — как по специ-
альным программам застройщиков, 

так и по субсидированным государ-
ством ставкам, а также по рыночным 
условиям.

Для того чтобы простимулиро-
вать продажи, девелоперы уже ста-
ли давать покупателям рассрочки 
и скидки, которые в некоторых про-
ектах доходят до 30%, говорит Анна 
Телегина. Но дисконты едва ли по-
зволят выправить ситуацию, счита-
ет партнер «НЭО Центра» Арина Мат-
веева: «Цены за прошедшие два года 
настолько перегрелись, что даже 
скидки не увеличат доступность но-
востроек в Москве».

Госпожа Доброхотова ожида-
ет, что в этом году первичный ры-
нок Москвы потеряет 10–20% спро-
са по сравнению с прошлым годом. 
Коммерческий директор Optima De-
velopment Дмитрий Голев полагает, 
что в этом случае застройщики нач-
нут диверсифицировать бизнес. Де-
велоперы будут отдавать приоритет 
проектам бюджетного жилья, так как 
на него всегда будет спрос, добавля-
ет владелец ГК «Мангазея» Сергей Ян-
чуков. Рынок также ждет волна сли-
яний и поглощений, не исключает 
управляющий партнер Prime Life De-
velopment Денис Коваленко, так как 
крупным застройщикам, очевидно, 
будет проще пережить кризис.

Дарья Андрианова

Новостройкам трудно без кредитов
Спрос на первичном рынке московского жилья 
будет непросто восстановить

На 35 процентов
выросли продажи 
 подержанных  
смарт фонов на «Авито» 
год к году

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Д Е В Е Л О П Е Р Ы  Н А Р А С Т И Л И  Д О Л Г

По данным ЦБ, на 1 сентября 2022 года объем кредитных договоров с застройщика-
ми, работающими через счета эскроу в долевом строительстве, возрос до 10,3 трлн 
руб. Всего заключено 6,2 тыс. кредитных договоров с банками. За август сумма кре-
дитных договоров выросла на 6,5%, с начала года — почти на 56%. Сумма текущей 
задолженности (выбранных средств из кредитного лимита) превысила по итогам ав-
густа 4 трлн руб. Соразмерный объем средств размещен дольщиками в банках 
на счетах эскроу. Их количество с начала 2022 года выросло на 14,3%, до 732,7 тыс. 
По данным ЦБ, выдача ипотеки на первичном рынке по договорам долевого участия 
в январе—августе 2022 года достигла 1,2 трлн руб. По всем льготным программам, 
согласно данным «Дом.РФ», за тот же период выдано 868 млрд руб. Основной объ-
ем приходится на семейную ипотеку — 428 млрд руб., в то время как по льготной 
на новостройки под 7% годовых — 376 млрд руб.  Ольга Шерункова

Рынок ювелирных изделий 
в России в первом полугодии 
2022 года замедлил рост до 2% 
на фоне экономического кризи-
са, снижения покупательской 
активности и сокращения чи-
сла торговых точек. На второе 
полугодие эксперты прогнози-
руют снижение объемов про-
даж ювелирных изделий, отме-
чая, что рост цен на рынке бу-
дет сдерживаться, в том числе 
за счет низкого курса валюты.

По итогам января—июня 2022 
года объем рынка ювелирных изде-
лий увеличился лишь на 2%, соста-
вив 152 млрд руб., посчитали в Info-
line. Но в отдельности ряд крупных 
игроков показали чуть более по-
зитивную динамику — их сово-
купные продажи выросли на 9%, 
до 64,4 млрд руб. Тенденцию к замед-
лению развития ювелирного рынка 
в Infoline связывают с нестабильной 
ситуацией в экономике, приоста-
новкой работы некоторых зарубеж-
ных ювелирных ритейлеров и об-
щим снижением доходов населения.

Лидерами по объему продаж сре-
ди ювелирных сетей в первом по-

лугодии 2022 года стали Sunlight 
(20,8 млрд руб., снижение на 4,5% 
год к году), «585*Золотой» (13,9 млрд 
руб., рост на 7%), Sokolov (10,5 млрд 
руб., рост на 182%), МЮЗ (6,2 млрд 
руб., рост на 2%) и «Адамас» (3,6 млрд 
руб., рост на 3,8%), «Линия любви» 
(2,1 млрд руб., рост на 4,6%) и пр. 
На крупнейшие сети пришлось 42,4% 
рынка, уточняется в исследовании.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров отмечает, что 
в 2022 году также усилился тренд 
на сокращение числа торговых точек 
ювелирных магазинов из-за опти-
мизации бизнеса. За первое полуго-
дие их число снизилось почти на 6%, 
до около 2,9 тыс. объектов. Эту тен-
денцию подтверждает и гендирек-
тор Гильдии ювелиров России Эду-
ард Уткин, добавляя, что покупатели 
частично переходят на онлайн-по-
купки из-за более высоких скидок 
и широкого ассортимента товара, 
сконцентрированного в одном ме-
сте. Например, по данным Infoline, 
Wildberries за январь—июнь 2022 
года нарастил продажи ювелирных 
изделий на 48,5%, до 4,9 млрд руб. 
и занял 3,2% в общей структуре рын-
ка ювелирных изделий России.

Россияне сегодня сокращают чи-
сло спонтанных трат, отмечает ру-
ководитель аналитического цент-
ра Sokolov Алина Колпакова. Спрос 
на ювелирную продукцию с нача-
ла года снизился примерно на 15%, 
добавляет она. По данным Sokolov, 
в сентябре по сравнению с августом 
выросли продажи украшений из зо-

лота, в том числе обручальных колец, 
и наоборот, снизились — украшений 
с полудрагоценными или синтетиче-
скими вставками из серебра. Сред-
ний чек на золотые украшения за год 
снизился на 10%, до 15,6 тыс. руб., 
в серебре — вырос на 13%, до 1,7 тыс. 
руб., уточняют в компании.

По итогам второго полугодия 
продажи ювелирных изделий и объ-
ем рынка могут начать сокращать-
ся. В Infoline прогнозируют падение 
продаж по итогам июля—декабря 
на 21,5% год к году, до 142 млрд руб. 
В Sokolov оценивают падение юве-
лирного рынка в денежном выраже-
нии к концу года примерно на 8%.

Падение продаж началось с сере-
дины сентября, говорит гендирек-

тор Sunlight Дмитрий Лазарев. Сеть 
зафиксировала снижение на 10–15%. 
Но, по словам господина Лазарева, 
в последние три-четыре дня прода-
жи восстановились.

Михаил Бурмистров рассчиты-
вает, что в 2023 году ювелирный 
рынок начнет восстанавливаться. 
Покупку ювелирных изделий рос-
сияне могут рассматривать в каче-
стве инструмента сохранения сбе-
режений от инфляции, так как 
вложение денежных средств в тра-
диционные для населения валю-
ты — доллары и евро — остается 
практически недоступным, гово-
рит эксперт.

В то же время Эдуард Уткин отме-
чает, что негативное влияние на юве-

лирный рынок может оказать вве-
дение с 2023 года обязательного 
нанесения специальных QR-кодов 
как на бирки, так и на сами ювелир-
ные изделия. По словам эксперта, 
в стране не хватает считывателей 
для QR-кодов, а имеющиеся в стране 
аппараты зачастую являются дорого-
стоящими.

Алина Колпакова ожидает ожив-
ления спроса на ювелирные изделия 
с началом предновогоднего сезона 
в декабре, при этом цены в ближай-
шее время скорее всего не изме-
нятся. Эдуард Уткин добавляет, что 
стоимость ювелирной продукции 
сегодня сдерживается и за счет низ-
кого курса валюты.

Алина Савицкая

Не место красит украшение
Ювелиры сокращают число магазинов

2020 год подтолкнул 
к e-commerce  

всех ритейлеров,  
ювелирные сети — 

не исключение
— Алексей Феликсов,

гендиректор «585*Золотой»,  
в ноябре 2021 года

Ц И Т А Т А
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ПРЕМЬЕРА КИНО

Последний довод князей
На экраны выходит «Сердце Пармы» Антона Мегердичева

В прокат выходит историческая 
драма Антона Мегердичева «Сер-
дце Пармы» — экранизация одно-
именного бестселлера Алексея 
Иванова о завоевании Пермско-
го княжества Московским в XV ве-
ке. До большого экрана этот мас-
штабный проект добирался долго 
и за это время налился неожи-
данной актуальностью, которую, 
возможно, авторы изначально 
не закладывали, но от которой 
невозможно отмахнуться. Рас-
сказывает Юлия Шагельман.

 
 
 
 
 
оман Алексея Иванова, уро-

женца Перми и уральского патрио-
та, впервые был опубликован в 2003 
году и почти сразу же стал популяр-
ным, несмотря на то что не делал 
читателю никаких скидок. С его 
страниц выплескивалось громоки-
пящее месиво из исторических фак-
тов, которые школьные учебники 
обычно проходят бегло, изложен-
ных с глубоким знанием этнографи-
ческих подробностей, незнакомых, 
странно звучащих слов из разных, 
в том числе вымерших, языков, 
а также фэнтезийных элементов, 
балансирующих на тонкой грани, 
где православие встречается с древ-
ними языческими культами. Одна-
ко из всего этого прорастал захва-
тывающий, кинематографически 
выпуклый сюжет с кровью, любо-
вью, проклятиями, чудесами и бит-
вами — не хуже, чем у какого-ни-
будь Джорджа Мартина, и при этом 

бесконечно ближе, потому что речь 
шла о реалиях своей, русской исто-
рии. И о темах, актуальных в XXI 
веке едва ли не больше, чем в XV 
веке: об империи, которая разраста-
ется, как раковая опухоль, о коло-

низации, без остатка поглощающей 
чужую культуру, о цене, которую 
приходится платить за величие 
и свободу,— и о том, что эти поня-
тия не всегда означают одно и то же.

Это отличный материал для экра-
низации, и первый шаг к ней был 
сделан еще в 2005 году, когда права 
на нее приобрела компания «Цент-
рал Партнершип». Позже они пере-
шли к другой студии, режиссером 
картины должен был стать Сергей 

Бодров, но он от этой роли отказался 
и сейчас числится одним из троих 
сценаристов. Заменил его Антон Ме-
гердичев, постановщик всенарод-
ного хита «Движение вверх» (2017), 
в новой картине убедительно до-
казывающий, что способен спра-
виться не только со спортивными 
баталиями, но и с настоящими, кро-
вавыми и страшными.

Яростные сцены сражений — 
от разорения столицы первого 

пермского князя Ермолая (Алек-
сандр Горбатов) вогулами (старое 
название манси) во главе с ханом 
Асыкой (Валентин Цзын), разъез-
жающим на боевом лосе, до почти 
сорокаминутной финальной бит-
вы, в которой сын Ермолая Миха-
ил (Александр Кузнецов) ведет свое 
войско против московского в по-
следней отчаянной попытке от-
стоять независимость Пармы,— 
получились в фильме самыми 
эффектными. Увы, разделяющие 
эти два события почти 20 лет, ко-
торые пермяки прожили в относи-
тельной автономии от «федерально-
го центра», под управлением князя 
Михаила, предпочитающего ди-
пломатию и мирное сосуществова-
ние силовым методам, при перено-
се текста на экран оказались мелко 
нашинкованы зачастую в ущерб ло-
гике и глубине повествования. Сов-
сем уж схематичной выглядит ли-
ния любви Михаила и вогулки Тиче 
(Елена Ербакова) — ведьмы, в ко-
торую вселился дух богини-мате-
ри Сорни Най. Как это часто бывает 
в отечественном блокбастеростро-
ении, из «Сердца Пармы» плани-
ровалось делать одновременно 
полнометражный фильм и сери-
ал — в результате весь второй акт 
картины кажется состоящим из об-
рывков отдельных серий, которые 
заканчиваются, не успев начаться.

При этом в фильме даже резче, 
чем в книге, где многие страницы 
посвящены размышлениям о дуа-
лизме больших исторических про-
цессов, обозначились границы до-
бра и зла. На московской стороне, 
не понимающей никакого язы-

ка, кроме огня и меча, нет ни од-
ного положительного персонажа. 
Ее представляют фанатичный епи-
скоп Иона (Евгений Миронов), чья 
истовая вера ушла от язычества сов-
сем не так далеко, как ему самому 
кажется; вероломный дьяк-пропой-
ца (Михаил Евланов), презираемый 
даже собственным начальством; 
жестокий воевода Федор Пестрый 
(Виталий Кищенко) и, наконец, сам 
великий князь Иван III (Федор Бон-
дарчук). Появившись на экране по-
чти к финалу картины, он излагает 
геополитическую доктрину едино-
го и неделимого Третьего Рима, на-
деленного спиритуальной властью, 
а в ответ слышит от пермского кня-
зя: «У тебя одна рука в крови, а дру-
гая — в чужом кармане». В отличие 
от иных современных властителей, 
Иван Васильевич этого даже не от-
рицает: он считает такое положе-
ние дел нормальным и намерен 
продолжать в том же духе.

В своей алчности Москва на-
рушает устоявшийся баланс сил 
в регионе, вынудив князя Михаи-
ла пойти самоубийственным по-
ходом на вогулов. Он побеждает 
не без помощи сверхъестественных 
сил (на стороне язычников — духи 
Пармы, на его — чудодейственный 
крест), но лишается большей части 
своей дружины и оказывается без-
защитен, когда московиты обруши-
ваются всей своей мощью и передо-
выми по тем временам военными 
технологиями уже на него. Исход 
этого противостояния предсказуем, 
однако моральная победа остается 
за Михаилом. По нынешним време-
нам и это событие.

ПРЕМЬЕРА ПОП-МУЗЫКА

Смертный полк
Depeche Mode записали альбом «Memento Mori»

На пресс-конференции в Берлине бри-
танская группа Depeche Mode объяви-
ла о выходе нового альбома «Memento 
Mori» и большом турне в его поддержку. 
Рассказывает Борис Барабанов.

 
 
 
ще 15 августа на страницах Depeche 

Mode в социальных сетях появилось фото 
основного автора группы Мартина Гора 
и вокалиста Дэвида Гана в интерьере звуко-
записывающей студии с подписью: «Обре-
сти стабильность в том, что мы знаем и лю-
бим, и сосредоточиться на том, что придает 
жизни смысл и цель». Фанаты группы, есте-
ственно, слышали о том, что два главных 
персонажа над чем-то работают в студии, 
а теперь отпали все сомнения — стоило 
ждать хороших новостей. В конце сентября 
группа сообщила, что эти новости появят-
ся 4 октября. Можно было предположить, 
что в этот день группа торжественно объ-
явит о выходе нового альбома — Depeche 
Mode любят обставлять подобные сообще-
ния со всем возможным пафосом. На этот 
раз журналисты со всего мира приехали 
в Берлин, в театр Berliner Ensemble.

Пресс-конференция началась с демон-
страции видеохроники, снятой во вре-
мя записи нового альбома Depeche Mode 
в студии Мартина Гора. В кадр попала 
в основном аналоговая аппаратура, сама 
студия была лишена каких-либо примет ро-
скоши и выглядела так, как выглядели сту-
дии 40 лет назад, когда группа делала свои 
первые записи. В ролике частично прозву-
чала и новая песня Depeche Mode, первая 
за пять лет,— классический лирично-танце-
вальный трек группы, потенциальный хит.

Публичную беседу с Мартином Гором 
и Дэвидом Ганом провела американская 
журналистка и пиарщица Барбара Чарон. 
Она много шутила о футболе, но главная 
тема встречи все же была другая. Музыкан-
ты сообщили Барбаре Чарон и ее коллегам 
в зрительном зале, что новый альбом будет 
называться «Memento Mori». Название при-
думал господин Гор.

Запись всех треков закончена, и теперь 
предстоит микширование, ради которо-
го музыканты отправятся в Нью-Йорк. Ра-
бота над песнями проходила до и во время 
пандемии COVID-19, то есть новый альбом 
все-таки не будет в строгом смысле рекви-
емом по коллеге Гора и Гана Энди Флетче-
ру, который ушел из жизни в мае нынешне-
го года (на пресс-конференции музыканты 
много вспоминали своего товарища). Назва-
ние альбома теперь включает в себя и этот 
смысл, но родилось оно еще до смерти Флет-
чера. Мартин Гор переводит этот заголовок 
как «Помни, что ты умрешь», а Дейв Ган 
предпочитает вариант «Помни, что ты дол-
жен умереть».

Большая часть работы над «Memento 
Mori» проходила дистанционно, музыкан-
ты обменивались набросками, напевая 
их в айфон, и только в июле нынешнего 
года они после долгого перерыва встрети-
лись в студии Гора в Санта-Барбаре. К рабо-
те над визуальной стороной альбома и над 
фотоматериалами к будущему турне был 
привлечен многолетний соратник Depeche 
Mode Антон Корбайн. Продюсером же аль-
бома стал Джеймс Форд, который работал 
и над предыдущим альбомом «Spirit» (2017).

Точная дата выхода «Memento Mori» 
пока не анонсируется, известно, что музы-
канты хотят выпустить его весной. Веро-
ятно, это произойдет в преддверии старта 
турне, которое охватит 41 город. Вопреки 
обыкновению турне Depeche Mode в под-
держку нового альбома начнется не в Ев-
ропе, а в США. Первый концерт пройдет 
23 марта 2023 года в Сакраменто. Заокеан-
ская часть турне займет два месяца, затем 
группа продолжит его концертом в Амстер-
даме. Выступления в России, где у Depeche 
Mode огромное количество поклонников, 
не планируются, как не планируются и вы-
ступления любых других зарубежных ста-
дионных артистов. Среди европейских 
городов, которые намерены посетить De-
peche Mode,— Лондон, Париж, Рим, Бер-
лин, Загреб, Будапешт, Прага, Варшава, 
Таллин и Хельсинки. Билеты поступят 
в продажу в пятницу, 7 октября.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

НИИ злодейства и волшебства
Дмитрий Черняков поставил «Кольцо нибелунга»

В Берлинской государственной опере 
начался премьерный показ новой сце-
нической версии «Кольца нибелунга» — 
15 часов чистой музыки, четыре спек-
такля за неделю, три цикла за месяц. 
Тетралогию Рихарда Вагнера, ключевой 
и труднейший опус музыкального теа-
тра всех времен, поставил российский 
режиссер Дмитрий Черняков. О первом 
спектакле нового «Кольца», его «предве-
черии» — «Золоте Рейна» — рассказыва-
ет Гюляра Садых-заде.

 
 
 
ынешнее «Кольцо» выпускалось 

в непростое время для театра. Бессменный 
руководитель берлинской Staatsoper Дани-
эль Баренбойм так и не смог оправиться по-
сле приступа, который настиг его прямо 
во время концерта в Берлинской филармо-
нии в середине апреля. Ближе к премьере 
стало ясно, что нужно искать замену музы-
кальному руководителю. С выбором, похо-
же, не прогадали: Кристиан Тилеманн, один 
из лучших в мире вагнеровских дириже-
ров, пока что ведет «Кольцо» совершенно 
безукоризненно. 

Помнится, байрейтское «Кольцо» 2006 
года в его интерпретации казалось мощнее 
по звуку и гораздо риторичнее по артикуля-
ции. Сейчас, тонко подстроившись под ре-
жиссерскую концепцию Чернякова, дири-
жер создает совершенно другую атмосферу: 
как бы вполголоса, без излишней взвинчен-
ности и взбудораженности, но с сугубым 
вниманием к интонационному рельефу фра-
зы и уникальным мистическим ощущением 
каждого тона вагнеровской драмы. 

Дирижер сумел заразить своим слыша-
нием и великолепный ансамбль певцов. 
Истинное чудо, насколько впору оказалась 
маститому немецкому баритону Михаэлю 
Фолле сложнейшая партия верховного бога 
Вотана, требующая недюжинной выносли-
вости. Каким забавным и неожиданно харак-
терным оказался Роландо Виллазон в роли 
пройдохи-трикстера Логе. Гном-нибелунг 
Альберих — великолепный баритон и ак-
тер Йоханнес Мартин Кренцле, Стефан Рю-
гамер (Миме, брат Альбериха, затюканный 
интеллигент-очкарик), импозантный, яркий 
финский певец Мика Карес (Фазольт), Клау-
диа Манке (Фрика, которой так шел образ 
бонтонной и капризной светской дамы) — 
хороши решительно все. И хотя понятие 
«вагнеровский певец» предполагает демон-
страцию стенобитной мощи голоса, в бер-
линской постановке все поют на диво сдер-
жанно, более полагаясь на естественность 
и гибкость речевой интонации, нежели 
на эффектный вокал.

В самом начале спектакля Чернякова 
мир вагнеровской тетралогии, многослой-
ный и густонаселенный богами и героя-
ми, прорастает вширь и вглубь, зародив-
шись из крохотного комочка слипшихся 
нейронов и нервных окончаний, из глуби-
ны человеческого мозга. С первых же так-
тов знаменитого Вступления, начинающе-
гося с потаенных вибраций тона ми-бемоль 
у контрабасов, мы наблюдаем на экране, как 
клубочек выбрасывает щупальца-отрост-
ки нервных волокон, как они разрастают-
ся, стимулируемые инъекцией извне, как 

прорастает грибница нейросвязей, протап-
тываются тропинки чувств и ощущений. 
Поначалу кажется, что тут зарождается Ми-
ровое древо — тот самый священный Ясень, 
ствол и корни которого скрепляют воедино 
три уровня мира. Но вскоре выясняется, что 
на этот экран выведены процессы, происхо-
дящие в мозге испытуемого — Альбериха.

За экраном внимательно наблюдают со-
бравшиеся в просмотровом зале ученые. 
Это вагнеровские боги: Вотан, его жена 
Фрика, ее сестра, богиня молодости Фрейя, 
и братья Доннер, бог грома и молний, 
и Фро — бог облаков и радуги. А в соседней 
с залом лаборатории за испытуемым, опу-
танным проводами и корчащимся в кресле 
от боли и наслаждения, бесстрастно наблю-
дают три лаборантки: Флоссхильда, Вель-
гунда и Воглинда (в оригинале — русалки, 
дочери Рейна). Шлем виртуальной реально-
сти — источник видений Альбериха; а пре-
словутое золото Рейна в спектакле — это 
фрагменты высокотехнологичной аппара-
туры, которые Альберих, взбунтовавшись, 
с мясом вырывает из кожухов и уносит с со-
бой вниз, в подвал.

Действие тетралогии разворачивается 
в огромном научно-исследовательском ком-
плексе: его директор-руководитель Вотан 
ставит на людях рискованные эксперимен-
ты по созданию индуцированной реально-
сти, порожденной человеческим мозгом, 
которая по своим свойствам и характери-
стикам не отличалась бы от мира реального. 
Во всяком случае Альберих так и не научил-
ся отделять мир, порожденный искусствен-
ной стимуляцией его мозговых центров, 
от объективной действительности. В этом 
его трагедия, но и его сила. Он умудряется 
заразить своим наведенным бредом сопле-
менников-нибелунгов — по версии Черня-
кова, бесправных «пролов», черную кость 
исследовательского института, которые тру-
дятся глубоко под землей, в подвалах, корпя 
над какими-то микросхемами. Они до кор-

чей боятся своего повелителя — Альбериха, 
а тот обращается с ними как с рабами.

Как и полагается мифу, в постановке Чер-
някова тоже имеется три яруса мироздания: 
высший, где обитают боги-руководители 
института, срединный (на нем располагает-
ся виварий с живыми подопытными кроли-
ками) и нижний — подземный Нибельхайм, 
куда в поисках золота спускается на лифте 
Вотан в сопровождении Логе. Они, в отли-
чие от пролов, не подвержены индуциро-
ванному бреду: не видят ни огромного змея, 
порожденного волшебным шлемом вирту-
альной реальности, ни жабы, в которую Аль-
берих (как ему кажется) превратился. Зато 
эти превращения видят рабы Альбериха, 
ощущающие мнимую власть волшебного 
кольца, сверкающего на пальце гнома. 

Великаны Фазольт и Фафнер выведены 
как типичные бандиты родом из 90-х: на Фа-
зольте яркий зеленый пиджак, Фафнер (Петер 
Розе), как и полагается криминальному глава-
рю, невозмутим и излучает угрозу, скрытую 
за внешним спокойствием. Гиганты являют-
ся в институт за обещанной платой — они вы-
строили по заказу Вотана отдельный корпус, 
Валгаллу, и теперь требуют в качестве пла-
ты Фрейю, богиню молодости (на премьере 
Фрейю спела литовская певица Вида Микне-
вичуте, заменив заболевшую Аннет Фрич).

На эпохальную постановку Черняков со-
брал команду, с которой работает уже мно-
гие годы: художника по свету Глеба Филь-
штинского, художницу по костюмам Елену 
Зайцеву, видеохудожника Алексея Полу-
бояринова. Сам же, как обычно, выступил 
в двух ипостасях — как режиссер-поста-
новщик и как сценограф. Грандиозная мно-
гоуровневая конструкция из залов, лабо-
раторий, подвалов, курилок и кабинетов 
вращается на поворотном круге, опускает-
ся и поднимается. Мировое древо — тот са-
мый Ясень, из ветви которого Вотан сделал 
себе копье,— прорастает сквозь здание ком-
плекса. Крона его вольно колышется в кон-
ференц-зале, пробивая крышу, корни уходят 
глубоко в подземные помещения. Тем удоб-
нее будет этому дереву в следующей опере, 
«Валькирии», сыграть свою роль в полном со-
ответствии с либретто.

Р
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культура

Покорно следуя жанру 
большой исторической 
драмы, «Сердце Пармы» 
не проигрывает 
в убедительности   
ФОТО ЦЕНТРАЛ ПАРТНЕРШИП

Решив «сосредоточиться на том, что придает жизни смысл и цель»,  
группа Дэвида Гана призывает помнить о смерти   ФОТО КИРИЛЛА БЕЛЯЕВА

И подопытные кролики в клетках, 
и вагнеровские герои оказыва-
ются участниками страшного  
исследовательского проекта   
ФОТО CHRISTOPHE GATEAU / DPA / AFP
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На проходящем в столице Казахстана 
Astana Open — турнире Ассоциации 
теннисистов-профессионалов (АТР) 
категории 500 с призовым фондом 
$1,9 млн — на самом старте выбыл 
из борьбы лидер мировой классифи-
кации Карлос Алькарас, для которо-
го это был первый личный турнир по-
сле триумфа на US Open. Потерпев 
от бельгийца Давида Гоффена свое 
первое в этом сезоне поражение 
в двух партиях, 19-летний испанец не 
сможет увеличить отрыв в рейтинге 
от Рафаэля Надаля — своего ближай-
шего преследователя и главного кон-
курента в борьбе за титул первой ра-
кетки мира по итогам года. 

ткрытый чемпионат Аста-
ны — один из десяти турниров АТР, ко-
торые остается провести в этом году до 
итогового состязания Nitto ATP Finals. 
А по уровню участников он в этой де-
сятке, вероятно, будет уступать лишь 
парижскому Rolex Paris Masters. Во вся-
ком случае, в списке «сеяных» на Asta-
na Open — исключительно представи-
тели элиты с очень громкими именами. 
Кроме Карлоса Алькараса, поднявшего-
ся после US Open в рейтинге на первое 
место, туда вошли Даниил Медведев (4-й 
в мире), Стефанос Циципас (6-й), Новак 
Джокович (7-й), Андрей Рублев (9-й), Ху-
берт Хуркач (10-й), Феликс Оже-Альяссим 
(13-й), а травмированного Янника Син-
нера (12-й) заменил Марин Чилич (14-й). 
При этом Джокович примерно за десять 
дней до начала соревнований получил 
wild card, приняв персональное пригла-
шение президента Федерации тенниса 
Казахстана Булата Утемуратова. 

История казахстанского турнира АТР 
началась два года назад, когда в разгар 
пандемии коронавируса для него на-
шлось место в календаре в связи с отме-
ной осенней китайской серии. Первым 
чемпионом в Астане стал австралиец 
Джон Миллман, а спустя год там отли-
чился другой середняк — кореец Квон 
Сун Ву. Однако этот сезон стал для Asta-
na Open особенным. Еще зимой его орга-
низаторы приобрели у бывших органи-
заторов St. Petersburg Open постоянную 
лицензию на проведение турнира кате-
гории 250 (по данным „Ъ“, сумма сдел-
ки могла составлять около $7 млн). 
А в июле, когда стало ясно, что возобнов-
ления китайской серии снова не пред-
видится, АТР на один год предоставила 
Astana Open категорию 500, де-факто пе-
ренеся в столицу Казахстана пекинский 
China Open. Аналогичная схема, напом-
ним, применялась в 2020 году, когда 
единственный раз категорию 500 полу-
чил St. Petersburg Open.

Насыщенность турнирной сетки As-
tana Open сильными теннисистами 
предопределила сюрпризы, родивши-
еся в первые два дня. В понедельник из 
борьбы выбыл Феликс Оже-Альяссим, 
который проиграл известному испанцу 
Роберто Баутисте, а во вторник произош-
ла настоящая сенсация. Первая ракет-
ка мира Карлос Алькарас со счетом 5:7, 
3:6 уступил бельгийцу Давиду Гоффену, 

который сейчас стоит в рейтинге лишь 
66-м, не смог пройти квалификацию 
и получил место в основной сетке лишь 
как lucky loser. Более того, новоиспечен-
ный и самый молодой теннисный ко-
роль в истории впервые с ноября прош-
лого года не смог взять ни одной партии.

Огорчение Алькараса было столь ве-
лико, что он даже не нашел в себе мораль-
ных сил прийти на пресс-конференцию. 
Причин же у этой его неудачи минимум 
две. Во-первых, еще достаточно юному 
испанцу, видимо, так пока и не удалось 
до конца психологически отойти после 
триумфа на US Open, отнявшего у него 
массу эмоций. Ведь если не считать Кубка 
Лейвера, командного матча между сбор-
ными Европы и остального мира, резуль-
таты которого входят в официальную 
статистику АТР, но не учитываются при 
подсчете рейтинга, для 19-летнего тен-
нисного короля это был первый турнир. 
Во-вторых, Алькарасу не повезло с жере-
бьевкой, поскольку Гоффен — опытней-
ший мастер, который в свое время был 
седьмым в мире, а в этом году выиграл 
в Марракеше свой шестой титул АТР, до-
шел до четвертьфинала на Wimbledon, 
а на грунтовом турнире в Мадриде лишь 
на тай-брейке в решающей партии усту-
пил Рафаэлю Надалю. Кстати, для бель-

гийца это уже третья победа над лидером 
рейтинга, а две предыдущие — в 2017 
и 2020 годах — он одержал именно над 
Надалем, который, хотя и взял некото-
рую паузу в выступлениях в связи с бере-
менностью жены, на данный момент яв-
ляется главным конкурентом Алькараса 
в борьбе за титул первой ракетки мира 
по итогам года.

Ведущие российские теннисисты 
пока выступают в Астане удачно, не 
проиграв ни одного сета. Андрей Руб-
лев справился с сербом Ласло Джере, Ка-
рен Хачанов — с американцем Макси-
мом Кресси, а Даниил Медведев ни разу 
не отдал свою подачу во встрече с 34-лет-
ним испанским ветераном Альбертом 
Рамосом Виньоласом. Вышел в 1/8 фи-
нала и 23-летний Павел Котов, еще один 
lucky loser, который уверенно обыграл 
испанца Алехандро Давидовича Фоки-
ну и теперь, судя по всему, дебютирует 
в первой рейтинговой сотне. Что каса-
ется Новака Джоковича, который нахо-
дится в нижней половине сетки вместе 
с Медведевым, Хачановым и Котовым, то 
он прибыл в Астану лишь в понедельник 
утром, после воскресной победы на тур-
нире в Тель-Авиве, и свой первый матч 
проведет в среду.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Карлоса Алькараса остудили Астаной
Лидер мирового рейтинга  
потерпел свое самое крупное поражение в этом году

Федерация фигурного катания России (ФФККР) ут-
вердила новый Кодекс этики, регламентирующий по-
ведение спортсменов и других участников соревно-
ваний. В соответствии с документом фигуристам, 
например, фактически запрещено критиковать рабо-
ту судей и терять самообладание после проигрыша, 
а их наставникам — вести переговоры о «трансфере» 
в свою группу учеников других специалистов, не ста-
вя в известность их наставников. Учитывая традиции 
российского фигурного катания, можно предполо-
жить, что с соблюдением кодекса у его представите-
лей возникнут проблемы.

едерация фигурного катания России на своем офи-
циальном сайте опубликовала обновления в разделе «Об-
щие документы». Главное среди этих обновлений — новый 
Кодекс этики, утвержденный ФФККР. Его целью назва-
но «установление этических норм и обеспечение единой 
нравственно-нормативной основы поведения всех лиц, со-
ставляющих профессиональное сообщество фигурного ка-
тания». Под последними понимаются как спортсмены, так 
и тренеры, судьи, а также функционеры.

Самым заметным разделом 15-страничного докумен-
та является его часть, посвященная требованиям к пове-
дению собственно фигуристов. Их достаточно много. Так, 
спортсменов призывают «избегать публичного осуждения 
в некорректной и грубой форме итогов соревнований и ре-
шений судейской бригады, в том числе в информацион-
но-телекоммуникационной сети „Интернет“, социальных 
сетях и других информационных сообществах или ресур-
сах». Более того, ФФККР уточняет, что они не могут даже 
«подвергать сомнению» действия судей, «их честность, не-
предвзятость». Также фигуристы должны «избегать кон-
фликтных ситуаций, способных нанести ущерб репутации 
самого спортсмена или его соперников, а также авторитету 
ФФККР», «сохранять самообладание в случае проигрыша, 
с достоинством отдавая должное победе и мастерству со-
перника» и «воздерживаться от публичных выступлений, 
в том числе в средствах массовой информации, в период 
проведения соревнований, если иное не было обговорено 
с пресс-атташе ФФККР».

Интересными выглядят еще две рекомендации Кодек-
са этики. Одна настаивает на том, чтобы фигуристы не от-
вечали на «гипотетические вопросы» (в качестве примера 
приведено начало подобного вопроса «что, если…»), вто-
рая — на том, что они не могут обсуждать вопросы, «реше-
ние которых находится в стадии обсуждения». При этом 
они обязаны помнить, что «любая информация, опублико-
ванная в личных социальных сетях, может быть использо-
вана в средствах массовой информации как мнение спор-
тсмена, его заявление, позиция организации, которую он 
представляет».

К тренерам также есть несколько требований, вклю-
чая запрет на «переговоры со спортсменами других клу-
бов / тренеров с предложением о переходе к нему» и даже 
«разговоры», если они «могут быть истолкованы как пред-
ложения о переходе». ФФККР уточнила, что при обраще-
нии фигуриста другого клуба / тренера с желанием перей-
ти к нему тренироваться тренер, к которому хочет перейти 
спортсмен, руководствуясь принципами коллегиальности, 
уважения и партнерства, сообщает об этом действующему 
тренеру спортсмена, а также руководителю спортивной 
школы с целью урегулирования и обсуждения условий пе-
рехода. Помимо этого наставникам, как и их подопечным, 
не следует «подвергать сомнению» «честность и непредвзя-
тость» арбитров.

За нарушения положений Кодекса этики предусмотрен 
объемный набор санкций, решение о которых после рас-
смотрения соответствующего случая комиссией по этике 
ФФККР будет принимать исполком структуры. В зависи-
мости от тяжести проступка провинившихся ждут преду-
преждение, штраф (в том числе с обязательством «прине-
сти публичные извинения» или публикацией «выговора» 
на сайте федерации), аннулирование результата сорев-
нований, временная или постоянная дисквалификация, 
исключение из состава сборной России, а также запрет по-
сещения мероприятий и соревнований, проводимых под 
эгидой ФФККР.

Посмотреть на применение Кодекса этики на практике 
будет чрезвычайно любопытно. Дело в том, что большин-
ство его положений не слишком соответствует привычкам 
и традициям, укрепившимся в отечественном фигурном 
катании. 

Только за последние два-три сезона можно вспомнить 
серию эпизодов, которые теперь однозначно трактовались 
бы как нарушение этического регламента. Это, скажем, по-
павшая на видео истерика Александры Трусовой, упустив-
шей золото на пекинской Олимпиаде в феврале текущего 
года. Она разрыдалась, оттолкнула тренера Этери Тутбе-
ридзе, стала громко кричать о том, что «ненавидит» фигур-
ное катание, а сразу после церемонии награждения сняла 
серебряную медаль, явно демонстрируя «сомнения» по по-
воду справедливости судейского вердикта.

«Теряли самообладание» и другие российские звезды. 
Так, на чемпионате мира 2021 года в Стокгольме Александ-
ра Бойкова, выступающая в дуэте с Дмитрием Козловским, 
оказалась недовольна третьим местом, швырнула в партне-
ра беджик и убежала. До этого сам Козловский — напротив, 
после очень успешного выступления на российском этапе 
Гран-при — выкрикнул фразу, предположительно, адресо-
ванную конкурентам — Анастасии Мишиной и Александ-
ру Галлямову: «Это наше место! В очередь!».

Привычка критиковать судей есть и у тренеров. Допу-
стим, Евгений Плющенко с завидной частотой дает оценки 
работе арбитров. Например, два года назад на чемпионате 
России двукратный олимпийский чемпион заявил, что не 
понял, чем обусловлены низкие баллы являвшейся на тот 
момент его подопечной Александры Трусовой: «Лучший про-
кат, ей только из платья выпрыгнуть осталось». Впрочем, по-
добные ремарки позволяют себе многие коллеги Плющенко, 
которые, как утверждают источники „Ъ“ в российском фи-
гурном катании, также далеко не всегда информируют свое-
го коллегу о желании организовать «трансфер» фигуриста, ча-
сто сначала контактируя с самим спортсменом.

Алексей Доспехов, Екатерина Ремизова

РЕГЛАМЕНТ

Российских 
фигуристов 
вписали  
в кодекс
За нарушение новых  
норм поведения им грозит 
целый спектр санкций

В сложной карьере известного рос-
сийского боксера Шавката Рахимо-
ва, давно претендующего на чемпи-
онский титул в категории до 59 кг, 
произошел очередной неожиданный 
поворот. Международная боксер-
ская федерация (IBF) лишила трав-
мированного британца Джо Корди-
ну, с которым Рахимов должен был 
встретиться в ноябре, своего зва-
ния. Теперь за превратившийся в ва-
кантный пояс Шавкат Рахимов бу-
дет драться с соотечественником 
Кордины Зелфой Барреттом — бой-
цом, одержавшим в последнее вре-
мя несколько эффектных побед, но 
с элитными противниками пока не 
пересекавшимся.

елеканал ESPN сообщил об отмене 
боя между Джо Кординой и Шавкатом 
Рахимовым, который должен был состо-
яться 5 ноября в Абу-Даби. По данным 
источников канала, Международная 
боксерская федерация уже проинфор-
мировала британца о том, что лишает 
его своего чемпионского титула в полу-
легком весе (до 59 кг), становящегося та-
ким образом вакантным. Это решение 
обусловлено слишком долгим переры-
вом в выступлениях Джо Кордины. Он 
завоевал титул IBF в июне, и сразу по-
сле этого та обязала его провести обяза-
тельную защиту звания против офици-
ального претендента Шавката Рахимова 
до 2 сентября. Однако позже структура, 
рассмотрев обращение представителей 
Кордины, утверждавших, что он не в со-
стоянии выйти на ринг до установлен-
ного дедлайна «по медицинским показа-
ниям», сдвинула дату боя на два месяца 
вперед. Между тем выяснилось, что из-за 
операции на травмированной руке чем-
пион не сможет выступать раньше марта 
следующего года. 

Вместо него оппонентом Рахимо-
ва назначен другой британец — Зелфа 
Барретт, занимающий вторую позицию 
в рейтинге IBF. Джо Кордина после окон-
чания лечения получит претендентский 
статус, а следовательно, возможность, не 
проходя отбор заново, встретиться с по-
бедителем матча Рахимова с Барреттом.

Эта новость означает очередной по-
ворот в сложной карьере Шавката Рахи-
мова, одного из наиболее ярких отече-
ственных боксеров. Несмотря на то что 
профессиональную карьеру Рахимов на-
чал относительно недавно, в 2015 году, 
и провел в ее рамках лишь 17 поедин-
ков, он уже неоднократно был близок 

к чемпионскому титулу. Впервые Шав-
кат Рахимов подобрался к нему вплот-
ную на излете прошлого десятилетия. 
В 2019 году он эффектно нокаутировал 
сильного южноафриканского бойца 
Азингу Фузиле в матче, который позици-
онировался как отборочный, за статус 
претендента на вакантный в тот момент 
титул IBF. Уже даже был анонсирован 
бой за него между Рахимовым и япон-
цем Кенити Огавой, но его вдруг отме-
нили из-за травмы Огавы.

Впрочем, в феврале 2021 года Шавкат 
Рахимов все-таки вышел на чемпион-
ский поединок. Он состоялся в калифор-
нийском Индио, а соперником Рахимо-
ва был классный американский боксер 
Джозеф Диас, с которым случилось ЧП. 
На взвешивании Диас не смог уложить-
ся в лимит категории и лишился пояса. 
Но в соответствии с регламентом IBF Ра-
химову он мог достаться лишь в случае 

выигрыша у Диаса, которого, несмотря 
на инцидент, к участию в матче допусти-
ли. По итогам 12 раундов один из трех су-
дей зафиксировал минимальное преи-
мущество Диаса, а два других — ничью, 
которая и стала официальным резуль-
татом, оставив титул вакантным. Позже 
он достался Кенити Огаве, а потом, ле-
том нынешнего года, перешел в руки со-
вершившему стремительный взлет Джо 
Кордины, которому так и не довелось 
хотя бы раз защитить его.

На самом деле Зелфа Барретт — такая 
же загадочная фигура, как и его соотече-
ственник. Формально у него неплохой 
послужной список. В нем, как и у Шавка-
та Рахимова, всего одна осечка (при 28 по-
бедах). Допустил ее Барретт уже доволь-
но давно — в феврале 2018 года, когда 
в остром и драматичном поединке усту-
пил своему соотечественнику Ронни 
Кларку. После этого он выиграл девять 
боев подряд, причем практически все 
в чрезвычайно эффектном стиле, либо 
нокаутируя соперников, либо лишая 
судей даже малейших сомнений по по-
воду исхода. Проблема в том, что среди 
этих соперников не было тех, кого мож-
но причислить к безусловной элите кате-
гории. Исключение составляет разве что 
испанец Кико Мартинес, с которым Бар-
ретт справился в прошлом году. Но ког-
да-то владевший чемпионскими титула-
ми Мартинес сделал имя в более легких 
категориях, а к бою с британцем подо-
шел переживающим карьерный закат ве-
тераном в середине четвертого десятка.

Поэтому нет ничего странного, что 
многие уважаемые в мире профессио-
нального бокса ресурсы, такие как тот 
же ESPN, не включают Зелфу Барретта 
хотя бы в десятку сильнейших полулег-
ковесов. В классификации BoxRec он, 
правда, располагается внутри нее, но на 
восьмой строчке — на три ниже Шавка-
та Рахимова.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Шавкату Рахимову меняют британцев
Вместо Джо Кордины его соперником в бою за титул чемпиона IBF будет Зелфа Барретт

Поражение первой ракетки 
мира Карлоса Алькараса 
(на фото слева) от Давида 
Гоффена в Астане стало самой 
крупной неудачей 19-летнего 
испанца в этом сезоне  
ФОТО КАЗАКСТАН ТЕННИС 
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Первый шанс завоевать 
звание чемпиона мира 
Шавкат Рахимов (слева) 
в бою против Джозефа Диаса 
не использовал ФОТО TOM HOGAN / 
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Турнир ATP категории 500 
Astana Open в Астане
Призовой фонд — $2 млн
Первый круг. Даниил Медведев (Россия, 2)—Альберт 
Рамос Виньолас (Испания) 6:3, 6:1. Давид Гоффен (Бель-
гия)—Карлос Алькарас (Испания, 1) 7:5, 6:3. Стефанос 
Циципас (Греция, 3)—Михаил Кукушкин (Казахстан) 
6:3, 6:4. Андрей Рублев (Россия, 5)—Ласло Джере 
(Сербия) 6:4, 6:3. Хуберт Хуркач (Польша, 7)—Франсиско 
Серундоло (Аргентина) 6:2, 7:6 (7:2). Роберто Баутиста 
Агут (Испания)—Феликс Оже-Альяссим (Канада, 8) 6:4, 
7:6 (8:6). Карен Хачанов (Россия)—Максим Кресси 
(США) 6:5, 7:6 (7:3). Павел Котов (Россия)—Алехандро 
Давидович Фокина (Испания) 6:4, 6:4.
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